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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Валентина Матвиенко: защита исторических поселе-

ний должна быть делом всего общества 

Исторические поселения формируют неповторимый, са-

мобытный облик страны, заявила Председатель Совета 

Федерации Валентина Матвиенко. Она выступила на V 

парламентском форуме «Историко-культурное наследие 

России» во Владимире. Нынешний форум – особенный, 

поскольку проводится в Год культуры в Российской Фе-

дерации, подчеркнула спикер СФ. Она отметила, что на 

Владимирской земле располагается множество памятни-

ков тысячелетней России. Десять шедевров белокаменно-

го зодчества включены в список Всемирного наследия 

ЮНЕСКО. Города области, такие как Владимир, Суздаль, 

Гороховец, входят в перечень исторических поселений, 

утвержденный на федеральном уровне. Валентина Матви-

енко констатировала, что в перечне значится 41 историче-

ское поселение. «Но по оценкам специалистов, мы намно-

го богаче. Эксперты полагают, что необходимо провести 

обследование еще семисот с лишним поселений для опре-

деления ценности находящихся там памятников истории 

и культуры». Спикер напомнила, что в 2012 году пробле-

ма совершенствования градостроительной политики в 

отношении исторических поселений была рассмотрена на 

Президентском совете по культуре и искусству. В соот-

ветствии с поручениями Президента были внесены изме-

нения в Федеральный закон «Об объектах культурного 

наследия народов Российской Федерации» и Градострои-

тельный кодекс, направленные на сохранение историче-

ской застройки. В нынешнем году утвержден Порядок 

включения населенного пункта в перечень исторических 

поселений федерального значения, определения предмета 

охраны и границ охраняемой территории. Однако надо 

двигаться дальше, считает В.Матвиенко. «Предстоит мно-

го сделать, чтобы сохраняя свою исконную красоту, исто-

рические места оживились, стали центрами притяжения 

туристов, обрели экономическую устойчивость, обеспе-

чивали существенную трудовую занятость населения». 

Спикер СФ проинформировала, что в рамках Года куль-

туры разработан проект основ государственной культур-

ной политики. «В нем поставлена задача изменения под-

ходов к региональному развитию и территориальному 

планированию. Здесь потребуется дальнейшее совершен-

ствование законодательства, чем мы уже начали зани-

маться». В.Матвиенко предложила разобраться, как пра-

вильно определять границы исторических поселений. 

«Нужны специальные регламенты градостроительной 

деятельности в этих границах. Остро стоит вопрос о со-

хранении исторических панорам при осуществлении 

строительства». Председатель СФ считает, что должна 

быть установлена ответственность за нарушения, причи-

нение вреда историческим поселениям, их территории и 

объектам. В.Матвиенко заметила, что реализация пред-

ложений по сохранению культурно-исторического насле-

дия требует выделения необходимых средств. Она пред-

ложила подробнее обсудить вопрос о федеральной целе-

вой программе, направленной на устойчивое развитие и 

сохранение исторических поселений. Спикер СФ отмети-

ла, что усилий одних специалистов-профессионалов не-

достаточно, чтобы вдохнуть новую жизнь в исторические 

поселения и защитить их от разнообразных посягательств. 

Такая защита должна быть делом всего общества, считает 

она. Председатель Совета Федерации также затронула 

тему возможности введения в образовательных учрежде-

ниях такого предмета, как экология культуры. «Может 

быть, пора это сделать, хотя бы факультативно, чтобы 

формировать в обществе слой подвижников этого благо-

родного дела». По ее словам, было бы полезно также за-

пустить несколько интернет-проектов, посвященных ис-

торическим поселениям, создать их виртуальную энцик-

лопедию. Она предложила привлечь к ее наполнению и 

профессионалов, и множество краеведов-подвижников. 

Министр регионального развития Игорь Слюняев сооб-

щил, что на повышение уровня жизни малых городов 

России в рамках федеральной целевой программы в тече-

ние пяти лет будет направлено 55 млрд руб. «У малых 

городов — мощный потенциал», — заметил он, уточнив, 

что их бюджеты малых городов могут пополняться, в том 

числе и за счет туризма. Губернатор Владимирской об-

ласти Светлана Орлова поблагодарила Совет Федерации 

за предоставленную возможность провести форум на 

Владимирской земле. «Важно сохранять традиции», — 

отметила глава региона. Она подчеркнула, что в области 

на первое место ставятся вопросы культуры, в том числе 

сохранение ее исторического наследия. По итогам форума 

была принята итоговая резолюция. Участники встречи 

рекомендовали Правительству РФ разработать и утвер-

дить в 2015 году федеральную целевую программу, на-

правленную на сохранение и устойчивое развитие исто-

рических поселений. В этих целях предлагается образо-

вать в текущем году межведомственную правительствен-

ную комиссию с включением в нее широкого круга экс-

пертов в области охраны культурного наследия и градо-

строения, представителей туриндустрии и общественно-

сти. Также отмечается необходимость дальнейшего со-

вершенствования законодательного и нормативного регу-

лирования вопросов сохранения и устойчивого развития 

исторических поселений, финансового обеспечения этой 

деятельности. 

— Опыт проектов Тульской области «Народный бюд-

жет» и «Открытый муниципалитет» может быть ис-

пользован в других регионах 

Комитет Совета Федерации по федеративному устройст-

ву, региональной политике, местному самоуправлению и 

делам Севера провел в рамках Дней Тульской области в 

СФ расширенное заседание, на котором был рассмотрен 

ход реализации в регионе проекта «Народный бюджет». 

Мероприятие провел председатель Комитета СФ Степан 

Киричук. Как рассказал министр внутренней политики и 

развития местного управления Тульской области Влади-

мир Ярошевский, проект «Народный бюджет» действует 

в Тульской области с 2011 года. «Именно тогда на своих 

сходах жители впервые начали принимать совместные 

решения, на что необходимо в первую очередь потратить 

народные средства». По его словам, проект позволяет ре-

шать проблемы, накопленные годами, объединив ресурсы 

областного, муниципального бюджетов и финансовые 

средства населения. «Особенность программы в том, что 

повышение качества жизни зависит от самих людей, 

именно они решают, какой проект будет реализовываться 

и сколько собственных средств готовы на это затратить». 

В.Ярошевский проинформировал, что в 2014 году из 1000 

заявок на участие в проекте конкурсный отбор прошли 

605. На их реализацию из областного бюджета выделяет-
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ся 377 млн руб. По мнению министра, проект способству-

ет развитию потенциала органов местного самоуправле-

ния и более активному привлечению граждан к деятель-

ности органов местного самоуправления, повышает заин-

тересованность жителей Тульской области в участии в 

решении проблем местного значения. Глава администра-

ции города Донской Максим Семиохин поделился опы-

том участия муниципального образования в проекте. Он 

сообщил, что по инициативе жителей упор был сделан на 

крупных проектах, затрагивающих интересы большого 

количества людей, — благоустройстве территорий, пар-

ков, скверов, городского стадиона. «В общей сложности 

реализуется 20 проектов, которые планируется завершить 

в текущем году». Глава администрации города Тула Евге-

ний Авилов рассказал о реализации проекта «Открытый 

муниципалитет». «Его цель — обеспечить эффективность 

работы местной власти за счет увеличения открытости 

чиновников, а также создание реально работающих меха-

низмов обратной связи с населением. Проект реализуется 

в шести пилотных муниципалитетах — Туле, Новомос-

ковске, а также в Дубенском, Заокском, Веневском и Ще-

кинском районах. Вскоре в него войдут остальные муни-

ципалитеты». По словам Е.Авилова, в рамках проекта 

каждый житель может лично общаться с главой своего 

муниципалитета в разделе «Открытый клуб», на сайте 

также опубликован график встреч глав с населением. Раз-

дел «Народная карта» включает в себя информацию об 

объектах социальной инфраструктуры. Подводя итоги 

обсуждения, С.Киричук отметил, что реализуемый в об-

ласти проект «Народный бюджет» позволяет развивать 

механизмы взаимодействия власти и населения. «Он по-

вышает уровень доверия населения к власти за счет его 

участия в выявлении и согласовании путей решения ост-

рых проблем, в выборе, реализации и мониторинге про-

грамм». Кроме того, считает сенатор, возрастает эффек-

тивность бюджетных расходов за счет вовлечения обще-

ственности в процессы принятия решений на местном 

уровне и усиления общественного контроля за действия-

ми органов местного самоуправления. Парламентарий 

также указал на важность проекта «Открытый муниципа-

литет». По мнению законодателя, он позволяет гражданам 

получать необходимую информацию о работе органа ме-

стного самоуправления, быть информированными в во-

просах реализации социально-экономической политики. 

Со своей стороны заместитель Председателя СФ Вячеслав 

Штыров предложил использовать опыт реализации дан-

ных проектов в других субъектах Федерации. «Это эф-

фективные программы, работающие на повышение каче-

ства жизни граждан. Мы должны учитывать это как в на-

шей законотворческой работе, так и в социально-

экономическом развитии всех регионов страны». 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Валерий Гартунг не увидел пользы от реформы мест-

ного самоуправления 

Лидер южноуралького отделения партии «Справедливая 

Россия», депутат Госдумы Валерий Гартунг раскритико-

вал реформу местного самоуправления (МСУ), одобрен-

ную челябинцами на публичных слушаниях и принятую 

депутатами городской думы. Свою позицию справедли-

воросс обозначил на пресс-конференции, чем вызвал вол-

ну споров с представителями оппозиционных партий. По 

мнению В.Гартунга новые районные депутаты, которых 

будут выбирать уже в сентябре, не имеют никаких пол-

номочий с юридической точки зрения, а значит, введение 

подобного института власти абсолютно бесполезно. 

«Сначала мы выберем депутатов, а потом уже дадим им 

полномочия – может быть, логичнее было сделать наобо-

рот? – возмутился справедливоросс. – У этих депутатов 

даже не будет собственного бюджета. Как они будут при-

нимать решения, не имея средств на их реализацию? Я бы 

избирателей не стал обманывать». В.Гартунг отметил, что 

реформа МСУ предполагает не приближение власти к 

людям, а подмену понятия «народовластие». «Сделаем 

прямые выборы мэров, губернаторов, депутатов взамен 

муниципальных фильтров и тогда выборы станут демо-

кратическими», — добавил справедливоросс. О финансо-

вом пробеле в реформе МСУ упомянул и лидер регио-

нального отделения КПРФ Константин Нациевский. «Ре-

форма местного самоуправленмя не подготовлена законо-

дательно, а именно, со стороны финансирования. Каким 

образом депутаты будут решать финансовые вопросы, 

если бюджет у них появится лишь с нового года? Получа-

ется, они получать реальную возможность влиять на ка-

кие-либо вопросы лишь с 1 января 2015 года, до этого 

момента в финансовом отношении от них ничего не будет 

зависеть, а все-таки финансовый момент – важнейший в 

депутатской деятельности», — заключил К.Нациевский, 

отметив при этом, что в целом изменения в избиратель-

ном законодательстве были необходимы. Абсолютно про-

тивоположного мнения придерживается лидер региональ-

ного отделения ЛДПР в Заксобрании Челябинской облас-

ти Андрей Ткаченко. На его взгляд, реформа МСУ, на-

против, позволит представителям оппозиции «пробиться» 

в депутаты гордумы и таким образом влиять на город-

скую политику. «Раньше, чтобы пройти в гордуму, нужны 

были огромные деньги. Вы посмотрите, там всегда «меш-

ки с деньгами» сидели, — отметил представитель ЛДПР. 

— С помощью реформы местного самоуправления депу-

таты действительно станут ближе к народу – проще убе-

дить 500 человек, чем 5 тысяч. Похожая реформа, кстати, 

существовала при социализме. Раньше люди как раз об-

ращались к районным депутатам, которые решали про-

блемы на местах». «На самом деле, ресурсов у районов 

будет предостаточно, — апеллировал к В.Гартунгу депу-

тат ЗСО, единоросс Семен Мительман. – И власть дейст-

вительно приблизится к народу: на каждого депутата, 

грубо говоря, придется по два многоквартирных дома, — 

всех людей можно ногами обойти. Что касается полномо-

чий – тут не нужно прессу обманывать – у депутатов бу-

дет 13 несгораемых полномочий, которые можно увели-

чить до 40 с небольшим, но эти решения уже будут при-

нимать местные советы депутатов». С критикой реформы 

также выступило местное отделение непарламентской 

партии «РПР-ПАРНАС», которое просило признать ре-

зультаты публичных слушаний по введению реформы 

недействительными. Однако депутаты гордумы не согла-

сились с доводами оппозиционеров. 

— Плата за общежитие: закон отредактируют до кон-

ца года 

Депутаты Госдумы приняли законопроект, который вно-

сит поправки в Жилищный кодекс и образовательный 

закон, устанавливая порядок расчета платы за прожива-

ние в общежитии обучающимися. Так предлагается ста-

тью 39 ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» 

изложить в новой редакции. Цель предлагаемых измене-

ний – совершенствование правового положения граждан, 

проживающих в общежитиях в период их обучения, и 

установление порядка расчета платы за проживание, ко-
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торый обеспечит им необходимую социальную защиту. 

«Предлагается установить, что плата за содержание и ре-

монт предоставленного помещения в общежитии не 

включается в расчет взимаемой с них платы. Кроме того, 

законопроектом предлагается закрепить, что требования к 

оснащению помещений в общежитиях, предназначенных 

для проживания обучающихся, устанавливает федераль-

ный орган исполнительной власти», – отмечается в пояс-

нительной записке. 

— Аварийное жилье: федеральные средства станет 

проще получить 

Госдума РФ в третьем чтении приняла законопроект, ко-

торые упрощает для регионов получение денежных 

средств на расселение аварийного фонда. Документом 

был сокращен перечень обязательных условий для выде-

ления федеральных средств – с 10 до 3-х. В частности, 

главы субъектов Федерации должны будут утвердить на 

местах «дорожные карты» по развитию ЖКХ, которые 

предусматривают участие частного капитала, а также за-

пустить региональные системы капитального ремонта. 

Законопроектом расширяются возможности обществен-

ных контролеров ЖКХ, которых будут привлекать к про-

ведению государственного жилищного надзора. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

— ОКМО выпустил очередной обзор изменений законо-

дательства за период с 28 мая по 10 июня 2014 года 

На местных выборах введена графа «против всех»; опти-

мизированы госзакупки у единственного поставщика; 

органы МСУ смогут осуществлять денежные выплаты 

«Почетным донорам России»; как еще могут измениться 

общие принципы организации МСУ? 

— Конгресс получил поручения по итогам заседания Со-

вета при Президенте по развитию МСУ 

22 июня 2014 года Владимир Путин утвердил Перечень 

поручений по итогам заседания Совета при Президенте по 

развитию местного самоуправления, состоявшегося 26 

мая 2014 года. 1. Правительству Российской Федерации 

рассмотреть вопрос о совершенствовании механизмов 

участия органов местного самоуправления в работе по 

определению кадастровой стоимости объектов недвижи-

мости. Доклад – до 1 октября 2014 г. Ответственный: 

Д.Медведев. 2. Правительству Российской Федерации 

совместно с Общероссийским Конгрессом муниципаль-

ных образований и Общероссийской общественной орга-

низацией «Всероссийский совет местного самоуправле-

ния»: а) разработать и внести в установленном порядке в 

Государственную Думу Федерального Собрания Россий-

ской Федерации проекты федеральных законов о внесе-

нии в бюджетное законодательство Российской Федера-

ции и законодательство Российской Федерации о налогах 

и сборах изменений, направленных на приведение поло-

жений законодательных актов в соответствие с Федераль-

ным законом от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об об-

щих принципах организации местного самоуправления в 

Российской Федерации» (в редакции Федерального зако-

на от 27 мая 2014 года № 136-ФЗ); б) разработать и внести 

в установленном порядке в Государственную Думу Феде-

рального Собрания Российской Федерации проекты феде-

ральных законов, направленных на приведение федераль-

ных законов в части, касающейся полномочий органов 

местного самоуправления, в соответствие с Федеральным 

законом от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих 

принципах организации местного самоуправления в Рос-

сийской Федерации» (в редакции Федерального закона от 

27 мая 2014 года № 136-ФЗ). Срок – до 1 сентября 2014 г.; 

в) принять меры по оказанию методической и правовой 

помощи органам государственной власти субъектов Рос-

сийской Федерации при подготовке ими проектов норма-

тивных правовых актов субъектов Российской Федера-

ции, направленных на реализацию положений Федераль-

ного закона от 27 мая 2014 года № 136-ФЗ «О внесении 

изменений в статью 263 Федерального закона «Об общих 

принципах организации законодательных (представи-

тельных) и исполнительных органов государственной 

власти субъектов Российской Федерации» и Федеральный 

закон «Об общих принципах организации местного само-

управления в Российской Федерации», а также обеспе-

чить мониторинг данной работы. Доклад – 1 сентября и 

15 декабря 2014 г.; г) рассмотреть вопрос о возможности 

наделения органов местного самоуправления поселений 

отдельными государственными полномочиями на госу-

дарственную регистрацию актов гражданского состояния, 

а также о расширении прав органов местного самоуправ-

ления на совершение нотариальных действий и в случае 

необходимости подготовить проекты соответствующих 

нормативных правовых актов. Доклад – до 1 сентября 

2014 г.; д) подготовить и представить в установленном 

порядке предложения: по освещению в средствах массо-

вой информации вопросов развития местного самоуправ-

ления; по совершенствованию механизмов подготовки 

кадров для органов местного самоуправления, их профес-

сионального образования и дополнительного профессио-

нального образования. Срок – до 1 октября 2014 г. Ответ-

ственные: Д.Медведев, С.Киричук, В.Тимченко. 

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— Ассоциация расширяет свое представительство в 

Интернете 

Теперь получать актуальную информацию о развитии 

местного самоуправления в России и мероприятиях АСДГ 

можно через социальные сети. С января 2014 года зарабо-

тали официальные аккаунты Ассоциации сибирских и 

дальневосточных городов в Twitter, Facebook и Вконтак-

те. 
— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 21/14 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 816 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 26.06.14. 

Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  О К Р У Г А  

УРАЛЬСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ 

— Челябинск может остаться единственным городом, 

где пройдет реформа МСУ 

Реформа местного самоуправления (поправки недавно 

принятые ГД РФ к 131 ФЗ) уже реализуется на террито-

рии Уральского федерального округа. В том же Челябин-

ске региональный парламент принял соответствующее 

решение, и выборы в южноуральской столице уже идут 

http://news.kremlin.ru/news/21097
https://twitter.com/asfec
https://www.facebook.com/groups/asfec/
https://vk.com/asfec
https://vk.com/asfec
http://www.asdg.ru/anounce/68/163547
http://www.asdg.ru/protokoll/88/163252
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по новой схеме. Между тем, заксобрание Курганской об-

ласти не спешит реформировать МСУ Кургана, и бли-

жайшей осенью депутатов гордумы здесь будут выбирать 

по старинке. «Новый Регион» попытался выяснить – на-

сколько обязательным к применению станет опыт Челя-

бинска для других крупных уральских муниципий (или 

это всего лишь эксперимент), и почему в Зауралье попро-

сту проигнорировали поправки к 131 ФЗ. Помощник пол-

номочного представителя президента РФ в Уральском 

федеральном округе Андрей Перла подчеркнул, что ре-

формировать МСУ никто на самом деле не заставляет – 

это право и выбор каждого отдельного региона, а основ-

ная задача органов власти – сохранить социально-

политическую стабильность в территориях: «На эти во-

просы есть несколько ответов в зависимости от того в 

каком пиджаке ваш собеседник. Ну например, – если ваш 

собеседник в пиджаке человека, который просто умеет 

читать законы, то он должен сказать примерно следую-

щее. Тот вариант, когда избираются районные советы, 

которые назначают районных муниципальных менедже-

ров, избирают из своего состава городскую думу и так 

далее – является одним из вариантов, доступных законо-

дательному собранию региона. Ничто не обязывает депу-

татов принять именно этот вариант как обязательный для, 

например, Екатеринбурга, или Нижнего Тагила, или, на-

пример, для Тюмени. Это – возможность, которую пре-

доставляет законодатель для того, чтоб полнее учесть все 

возможные варианты в зависимости от специфики регио-

нов. Если ваш собеседник в пиджаке политолога, или, к 

примеру, политического обозревателя, то он может ска-

зать, например, следующее. Да, действительно, существу-

ет проблема взаимоотношений руководства крупных рос-

сийских городов и губернаторов. С этой точки зрения для 

целого ряда российских регионов было бы выгодно и 

удобно, и уместно перестроить систему управления горо-

дами-миллионниками – столицами субъектов Федерации. 

Но даже если встать на эту точку зрения и предположить, 

что по большинству городов-миллионников такое реше-

ние будет принято, то следует учитывать, что никто не 

отменял другой закон – закон об основных гарантиях из-

бирательных прав граждан, или закон о выборах в про-

сторечии. И это означает, что в каждом городе, о котором 

идет речь сегодня, существуют органы представительной 

власти, органы исполнительной власти, которые были 

избраны в ходе выборов, у которых существует срок пол-

номочий. Должен ли тот факт, что законодательное соб-

рание региона определило для данного города новую схе-

му избрания органов представительной власти означать, 

что в этом городе должны пройти досрочные выборы – 

это вопрос. На который в ряде случаев, скорее всего, при-

дется отвечать отрицательно. Ну в самом деле, городская 

дума, скажем, Нижнего Тагила избрана в марте 2012 года. 

Нужна Нижнему Тагилу новая схема местного само-

управления, по которой избираются районные советы в 

трех районах этого города? Вопрос дискуссионный, но он, 

безусловно, может обсуждаться. Следует ли из того, что 

мы сегодня обсуждаем этот вопрос, что в Нижнем Тагиле 

в ближайшее время должны произойти досрочные выбо-

ры этой самой городской думы и районных советов? По-

видимому, нет. Перспектива досрочных выборов из того, 

что принимается новая схема организации местного са-

моуправления, прямо не вытекает. Ну и если ваш собе-

седник в пиджаке помощника полпреда, то он должен вам 

сказать, что сохранение социально-политической ста-

бильности на территории региона для администрации 

президента и нас как сотрудников администрации полно-

мочного представителя президента – является безуслов-

ным приоритетом. С точки зрения сохранения социально-

политической стабильности досрочные выборы не явля-

ются лучшим из вариантов. Притом что ни в коем случае 

никто никогда не будет оспаривать право депутатов зако-

нодательного собрания региона выбрать ту схему органи-

зации местного самоуправления, которую они сочтут 

наиболее эффективной для благополучия жителей регио-

на». Между тем, похоже, что опыт Челябинска может так 

и остаться единичным экспериментом. Глава Института 

системных политических исследований и гуманитарных 

проектов, директор Уральского отделения Фонда разви-

тия гражданского общества Анатолий Гагарин отметил, 

что реформа МСУ в южноуральской столице – это при-

мер для других городов, но вовсе не пример для подража-

ния: «Выборы представительных органов власти в Челя-

бинске в настоящее время идут по новой схеме. Так что 

реформа МСУ здесь уже реализуется. И Челябинск в дан-

ном случае станет примером для других крупных ураль-

ских муниципий. При этом просто примером, а не приме-

ром для подражания. Ведь так называемая реформа МСУ 

не загоняет муниципалитеты в жесткие рамки по системе 

организации управления. Так как полномочия по детали-

зации критериев реализации реформы находятся в компе-

тенции региональных законодателей, они и должны на 

основе собственного опыта и здравого смысла определить 

будущую форму управления тем или иным городом. В 

том же Кургане, к примеру, региональный парламент по-

считал существующую схему организации органов мест-

ного самоуправления Кургана более удобной и реформи-

ровать МСУ не стал. Так что здесь решение за местными 

законодателями». 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Карелия 

— Лариса Подсадник: реформа местного самоуправления 

позволит повысить бюджетную обеспеченность 

Секретарь регионального отделения «Единой России» 

Лариса Подсадник прокомментировала реформу местного 

самоуправления в регионе. Как напомнила ректор Ка-

рельского института развития образования, субъектам 

России необходимо за полгода принять законы об органи-

зации системы местного самоуправления на своей терри-

тории. Л.Подсадник считает, что поправки в федеральный 

закон о МСУ предоставляют регионам право самостоя-

тельно решать, какая модель организации местной власти 

для них актуальна. Проблемы местного самоуправления 

обсуждаются не первый год, регионы вносили предложе-

ния по изменению в закон, добавляет она. При этом чаще 

всего речь шла о необходимости уменьшить полномочия 

муниципалитетов и ограничить проверки со стороны над-

зорных органов, а также наконец-то сократить неподъем-

ные для местных бюджетов штрафы. — В Карелии тема 

МСУ активно обсуждается. И дискуссии ведутся с учетом 

мнения глав администраций, муниципальных депутатов и, 

безусловно, жителей нашей республики. Реформа местно-

го самоуправления в новом формате позволит деполити-

зировать систему управления, повысит бюджетную обес-

печенность. Мы в «Единой России», рассматривая эту 

актуальнейшую тему, с самого начала выступали за ши-

рокое публичное обсуждение. Как видите, в нашей рес-

публике организован диалог с муниципальным сообщест-

вом, чтобы обговаривать все содержательные вопросы и 
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нюансы последующего преобразования, — рассказала 

Л.Подсадник. — Я убеждена, что, только обсуждая и ре-

шая пути развития местного самоуправления на террито-

рии нашей республики, можно принять верное решение. 

Результатом такой дискуссии должен стать закон об орга-

низации местного самоуправления конкретно в нашем 

субъекте. 

Петрозаводск 

— Экспертный совет обсудил варианты вступивших в 

силу изменений в российском законодательстве, касаю-

щихся принципов организации местного самоуправления в 

РФ 

На очередное заседание Экспертного совета при Главе 

Петрозаводска были вынесены два основных вопроса: о 

порядке избрания глав муниципальных образований в 

Республике Карелия и о целесообразности преобразова-

ния городских округов в новый вид муниципальных обра-

зований – внутригородские округи с внутригородским 

делением. 27 мая 2014 года вступил в силу Федеральный 

закон № 136-ФЗ «О внесении изменений в статью 26.3 ФЗ 

«Об общих принципах организации законодательных и 

представительных органов государственной власти субъ-

ектов РФ» и ФЗ «Об общих принципах организации мест-

ного самоуправления в РФ». Закон внес ряд серьезных 

изменений в принципы организации местного самоуправ-

ления. К примеру, теперь субъект РФ может сам опреде-

лять форму избрания Главы муниципального образова-

ния. Одна из форм предусматривает избрание Главы на-

селением на муниципальных выборах, другая – избрание 

Главы депутатами представительного органа из своего 

состава. В ходе заседания участники Экспертного совета 

обсудили все плюсы и минусы обеих форм, большинство 

членов Экспертного совета высказалось за вариант избра-

ния Главы путем муниципальных выборов. Что же каса-

ется обсуждения вопроса о преобразовании городских 

округов в новый вид муниципальных образований – внут-

ригородские округи с внутригородским делением, — то 

здесь участники Экспертного советы были единодушны: 

Петрозаводск делить нельзя. Среди основных аргументов 

– рост расходов на обслуживание аппарата чиновников 

(каждый округ должен будет иметь свою администрацию, 

депутатов, бухгалтерию, специалистов по исполнению 

бюджета и т.п.); «рассеивание» ресурсов, несправедливое 

разделение доходов и имущества. Уазанные выше полно-

мочия представительных органов власти должны, по мне-

нию Президента РФ, реализовываться с учетом мнения 

Глав, представительных органов и общественности муни-

ципальных образований. В соответствии с требованием 

Федерального закона № 136-ФЗ Законодательному собра-

нию РК необходимо решить вопрос о порядке избрания 

Глав муниципальных образований в срок до 27 ноября 

2014 года. Протокол заседания Экспертного совета будет 

направлен в Администрацию Главы Республики Карелия, 

Госкомитет РК по взаимодействию с органами местного 

самоуправления, Законодательное собрание РК для учета 

в работе над законопроектом. 

Республика Саха (Якутия) 

Якутск 

— Утвержден Порядок согласования схем размещения 

наружной рекламы 

Указом врио главы Якутии Егора Борисова утвержден 

Порядок предварительного согласования схем размеще-

ния рекламных конструкций. Подписание указа позволяет 

муниципалитетам вносить на утверждение в Минстрой 

схемы размещения наружной рекламы и проводить торги 

на рекламные места. Разработчиком документа, которого 

так долго ожидали якутские рекламщики, стал Госко-

мюст. — Схемой определяются места размещения рек-

ламных конструкций, установка которых допускается на 

территориях городов, улусов и районов, — пояснил на-

чальник контрольно-правового отдела МКУ «Служба ин-

формации, рекламы и контроля» города Якутска Евгений 

Аржаков. — При этом органами местного самоуправле-

ния должны учитываться территориальное планирование, 

внешний архитектурный облик сложившейся застройки, 

градостроительные нормы и правила, а также требования 

безопасности при эксплуатации рекламных конструкций. 

Схема содержит карту размещения рекламных конструк-

ций с указанием их типов и видов, площадей информаци-

онных полей и технических характеристик. Добавим, что 

в Якутске проект новой Схемы «наружки» уже разработан 

и будет рассмотрен на круглом столе с участием предста-

вителей Госкомюста, УФАС РС(Я), ГИБДД, столичных 

рекламных компаний 8 июля в Малом зале Окружной 

администрации. 

Алтайский край 

Барнаул 

— Общественная палата города – за отсрочку введения 

новых нормативов потребления коммунальных услуг по 

водоотведению 

Состоялось заседание Общественной палаты Барнаула 

третьего созыва. Заседание началось с вручения присут-

ствующим удостоверений членов Общественной палаты 

Барнаула. «Полученные нами документы подтверждают 

высокий статус Общественной палаты города, придают 

солидность и значимость нашим действиям и, конечно, 

обязывают к большой ответственности в принятии реше-

ний» отметил председатель Общественной палаты Бар-

наула Владимир Лопаткин. Следуя повестке заседания, 

члены Общественной палаты ознакомились с представ-

ленным планом работы, руководители сформированных 

комиссий высказали свои уточнения и предложения. Осо-

бый интерес участников заседания вызвало выступление 

члена Совета Общественной палаты города Людмилы 

Семочкиной. Представив уточнения в план предстоящей 

работы, Л.Семочкина также затронула тему введения но-

вых нормативов потребления коммунальных услуг по 

водоотведению, холодному и горячему водоснабжению. 

Рассмотрение этого вопроса накануне прошло в управле-

нии по государственному регулированию цен и тарифов 

на заседании Общественного совета, членом которого 

является Л.Семочкина. С точки зрения эксперта, 

Л.Семочкина представила результаты введения новых 

тарифов, обрисовала перспективы развития ситуации в 

жилищно-коммунальной сфере города с введением новых 

тарифов. Члены Общественной палаты согласились с вы-

сказанной позицией о поспешности принятия такого ре-

шения. По результатам обсуждения Общественной пала-

той города принято решение обратиться к регулирующе-

му органу с предложением отсрочить введение новых 

нормативов до следующего года с целью дополнительно-

го изучения и анализа данного вопроса. 
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Забайкальский край 

Чита 

— В столице Забайкалья прошел митинг против отмены 

прямых выборов мэра 

Жители Читы высказали свое мнение по поводу отмены 

выборов мэра города. Они просто не пришли на митинг 

на площади Революции, посвященный протесту против 

решения краевых властей об отмене выборов. Братья бок-

серы Анатолий и Николай Лихановы, которые организо-

вали данный митинг рассчитывали, что придут 1,5 тысячи 

человек. Пришли 10. Возможно, в дело вмешалась погода 

— в это день в Чите шел дождь. Но, скорее всего, жите-

лям города просто все равно, будут ли они выбирать мэра 

или им его назначат. Мжду тем, губернатор Забайкаль-

ского края Константин Ильковский уже заявил, что у него 

есть кандидатура на пост сити-менеджера Читы. 

Камчатский край 

Петропавловск-Камчатский 

— Алексей Алексеев отчитался о результатах работы 

администрации за 2013 год 

Подробный отчет о деятельности администрации краево-

го центра за прошлый год он представил на прошедшей 

очередной 16 сессии Городской Думы Петропавловска. 

Подводя итоги 2013 года, Глава администрации отметил 

наличие положительной динамики по основным показа-

телям, влияющим на социальную и экономическую ста-

бильность муниципального образования. Так, уровень 

регистрируемой безработицы в краевом центре снизился 

на 0,12%, численность безработных сократилась на 18%, 

среднемесячная начисленная заработная плата работни-

ков крупных и средних предприятий выросла более чем 

на 11,5%. На 1 января 2014 года население Петропавлов-

ска составило более 182 тысяч человек, по сравнению с 

прошлым годом численность населения увеличилась на 1 

091 человека. В результате естественного прироста, в 

2013 году численность населения Петропавловска увели-

чилась на 399 человек. Вырос по итогам года и общий 

миграционный оборот. Он увеличился на 23,5% и превы-

сил 16 тысяч человек. Число прибывших превысило число 

покинувших городской округ на 694 человека. «На наш 

взгляд, такие показатели не только характеризуют ста-

бильность развития общества, но и наглядно иллюстри-

руют растущее с каждым годом желание горожан связать 

свое будущее и будущее своих детей с Петропавлов-

ском», — подчеркнул Глава администрации. По результа-

там 2013 года, объем жилищного строительства в Петро-

павловске составил около 58 тысяч квадратных метров, 

что на 16% больше, чем в 2012 году. В ходе доклада 

А.Алексеев акцентировал внимание на вопросах обеспе-

чения детей местами в дошкольных образовательных уч-

реждениях. «В 2013 году в учреждениях, реализующих 

программы дошкольного образования, было дополни-

тельно создано 400 мест, — сообщил Глава администра-

ции Петропавловска. — Благодаря принятым мерам, уда-

лось увеличить охват детей в возрасте от 3 до 7 лет услу-

гами дошкольного образования до 91%». Но, несмотря на 

позитивные изменения, дефицит мест в дошкольных об-

разовательных учреждениях сохраняется. «Решить про-

блему нехватки мест позволит строительство новых до-

школьных образовательных учреждений, — отметил 

А.Алексеев. — В ближайшие 2 года в городе откроются 

сразу 4 новых детских сада. Учитывая это, к 2016 году 

очередь в детские сады Петропавловска для детей в воз-

расте от 3 до 7 лет планируется ликвидировать». 

А.Алексеев добавил, что в целом на развитие общего об-

разования в 2013 году было направлено более 45% бюд-

жета городского округа. Немалое внимание в отчетный 

период было уделено развитию и поддержке физкультур-

но-спортивной работы в городе. В частности, за отчетный 

период в Петропавловске введены в строй 9 новых спор-

тивных площадок, в числе которых 3 хоккейные коробки, 

2 футбольные и 4 универсальные пришкольные площад-

ки. Поддержка молодежи и реализация молодежных про-

грамм в отчетный период также оставалась одним из при-

оритетных направлений работы администрации. Про-

грамма «Обеспечение жильем молодых семей» реализует-

ся в городе уже на протяжении пяти лет. За это время по 

программе приобрести жилье смогли уже 230 молодых 

семей. В 2008 году новоселье справили 33 семьи, в 2009 – 

24, в 2010 – 34, в 2011 — 52, в 2012 – 50 семей. В 2013 

году свидетельства получили 53 молодые семьи. «Про-

шлый год стал стартовым в решении стратегических во-

просов модернизации автодорожного хозяйства», — от-

метил в рамках своего доклада А.Алексеев. «Безусловно, 

есть и проблемы, которые необходимо решать. Но нельзя 

не отметить, что любой вопрос, требующий детальной 

проработки, не остается без нашего внимания, — резю-

мировал Глава администрации. — Считаем, что 2013 год 

стал своеобразным заделом на будущее, годом, когда нам 

удалось заложить основу развития Петропавловска-

Камчатского на ближайшие пять лет». В заключении 

А.Алексеев выразил уверенность в том, что совместной 

работой с депутатами Городской Думы, неравнодушной 

общественностью и представителями бизнес-сообщества 

будут реализованы еще многие проекты, которые позво-

лят сделать Петропавловск более комфортным для жизни 

земляков. Выслушав доклад Главы администрации, депу-

таты Городской Думы единогласно одобрили принятие 

представленного отчета. 

Красноярский край 

Ачинск 

— Глава города Илай Ахметов награжден медалью «За 

мужество и гуманизм» 

В Ачинском Дворце культуры состоялось торжественное 

мероприятие и праздничный концерт в рамках автопробе-

га Красноярск – Ачинск – Красноярск, посвященного 70-

ой годовщине Победы в Великой Отечественной войне. В 

честь этого события в большом зале Дворца культуры 

собрались личный состав и ветераны УВД, ОВО, ветера-

ны Великой Отечественной войны, жители блокадного 

Ленинграда, участники локальных боевых действий, тру-

женики тыла города Ачинска, Ачинского и Назаровского 

районов. Представители Управления вневедомственной 

охраны по Красноярскому краю, Совета ветеранов 

Управления вневедомственной охраны, Красноярской 

региональной общественной организации ветеранов во-

енно-морского флота, Ассоциация ветеранов боевых дей-

ствий органов внутренних дел и внутренних войск России 

наградили почетными грамотами, медалями и знаками 

отличия сотрудников и ветеранов отдела вневедомствен-

ной охраны по городу Ачинску, а также Межмуници-

пального отдела МВД России «Ачинский». Глава города 

Ачинска И.Ахметов награжден медалью «За мужество и 

гуманизм». С концертными номерами выступили лучшие 

коллективы и исполнители Ачинского Дворца культуры, 

участники вокальной группы хора ветеранов Управления 

вневедомственной охраны по Красноярскому краю. Также 

сегодня, в рамках мероприятия состоялось возложение 
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цветов к памятнику и мемориальным плитам на площади 

65-летия Победы. Решением Правления Ассоциации вете-

ранов боевых действий органов внутренних дел и внут-

ренних войск России № 20 от 23 июня 2005 года учреж-

дена медаль Ассоциации «За мужество и гуманизм». Ме-

далью награждаются граждане: за большой вклад в дело 

защиты Отечества; за мужество и отвагу проявленные в 

ходе боевых действий по защите конституционного строя 

государства, выполнение интернационального долга на 

территории других государств; за конкретные и полезные 

дела в развитии отечественной науки, культуры, произ-

водства и воспитания подрастающего поколения; за ме-

ценатство и благотворительность; за активную работу в 

Ассоциации. Лицам, награжденным медалью, вручается 

удостоверение. 

— Ачинские депутаты изменили границы города 

В рамках очередной 59 сессии Ачинского городского Со-

вета председатель КУМИ Администрации Галина Гри-

шина представила на рассмотрение депутатов проект по 

изменению границ города Ачинска, Ачинского района и 

границ, входящих в его состав поселений. Г.Гришина по-

яснила, что принятие данного проекта позволит устранить 

существующие пересечения границ города и района, что 

сегодня является препятствием для постановки на кадаст-

ровый учет пограничных участков, а также приведет гра-

ницы города в соответствие со сведениями государствен-

ного кадастра недвижимости о земельных участках. В 

соответствии с законодательством для внесения соответ-

ствующих изменений были составлены землеустроитель-

ное дело и карта по изменениям границ города. При этом 

все изменения границ муниципальных образований осу-

ществляются с учетом мнения населения. – Впервые гра-

ницы муниципального образования город Ачинск были 

утверждены Законом Красноярского края в 1997 году. В 

2010 году ФГУ «Земельная кадастровая палата» по Крас-

ноярскому краю, при внесении сведений о границах горо-

да Ачинска, установленных в 2008 году, выявило несоот-

ветствие графического отображения прохождения границ 

города Ачинска сведениям государственного кадастра 

недвижимости, и расположению, зафиксированному в 

текстовом описании Закона края. Фактически границы 

города Ачинска, утвержденные Законом края в 1997 году, 

не менялись. Согласно пункту 2 статьи 83 Земельного 

кодекса Российской Федерации границы городских, сель-

ских населенных пунктов не могут пересекать границы 

муниципальных образований или выходить за их грани-

цы, а также пересекать границы земельных участков, пре-

доставленных гражданам или юридическим лицам. Они 

должны устанавливаться с учетом сведений государст-

венного кадастра недвижимости о земельных участках и 

не должны пересекать границы земельных участков, — 

пояснила Г.Гришина. По результатам рассмотрения во-

проса на сессии, депутаты приняли решение о принятии 

данного проекта и дальнейшем его представлении в Зако-

нодательное Собрание Красноярского края с целью вне-

сения изменения в границы города Ачинска. 

Дудинка 

— Дополнительные бюджетные средства направят на 

ремонты и благоустройство 

В рамках итогового сессионного заседания депутаты ут-

вердили изменения, внесенные в текущий бюджет Дудин-

ки. Доходная часть бюджета увеличена на 25 млн 344,3 

тыс. руб. за счет поступления дополнительных межбюд-

жетных трансфертов на осуществление неотложных ме-

роприятий по вопросам местного значения. Аналогичная 

сумма отражена в расходных статьях основного финансо-

вого документа. Пять миллионов 153 тыс. руб. будут на-

правлены на содержание и обслуживание элементов бла-

гоустройства города, разработка кадастрового паспорта 

строящегося жилого дома № 5 на улице Островского бу-

дет оплачена 753,5 тыс. руб. Техническое обследование 

несущих и ограждающих конструкций жилых домов по-

требует 900,6 тыс. руб., обязательные взносы в регио-

нальный фонд ремонта многоквартирных домов муници-

пальной формы собственности составят 822,9 тыс. руб., а 

платеж за коммунальные услуги на объектах муници-

пальной собственности – 433,1 тыс. руб. 2 млн 959,1 тыс. 

руб. направят на организацию завоза угля для сельских 

учреждений культуры и территориальных отделов Адми-

нистрации Дудинки, проведение выборов в представи-

тельные органы муниципального образования повлечет за 

собой расходы в сумме 692 тыс. руб. Замена и ремонт 

трансформаторных подстанций обойдется бюджету в 4 

млн 214 тыс. руб., на подготовку памятника павшим вои-

нам-таймырцам к юбилею Дудинки потратят 3 млн 988 

тыс. руб. Этим летом выполнят ремонтные работы в Доме 

физкультуры МАУ «Дудинский спортивный комплекс» – 

на замену окон и витражей направят 5 млн 428,2 тыс. руб. 

Таким образом, доходы бюджета Дудинки составили, с 

учетом изменений, 645 млн 998,8 тыс. руб., расходы ис-

числяются суммой в 628 710,83 тыс. руб. Дефицит город-

ского бюджета равен 21 млн 037,5 тыс. руб. 

Зеленогорск 

— О создании общественного совета по охране окру-

жающей среды 

В целях подготовки предложений по охране окружающей 

среды на территории ЗАТО г. Зеленогорска, в том числе 

рассмотрения вопросов, связанных с размещением опас-

ных производственных объектов, их капитальным ремон-

том, модернизацией, включая изменение технологии ра-

боты, создается общественный совет по охране окру-

жающей среды (далее – общественный совет). Решением 

Совета депутатов ЗАТО г. Зеленогорска от 23.06.2014 № 

55-311р утверждено Положение об общественном совете 

по охране окружающей среды в г. Зеленогорске. В состав 

общественного совета могут включаться депутаты Зако-

нодательного Собрания края, депутаты Совета депутатов 

ЗАТО г. Зеленогорска, представители общественных ор-

ганизаций, представители органов здравоохранения, над-

зорных (контролирующих) органов, специалисты в облас-

ти промышленной безопасности, специалисты в области 

экологической безопасности. 

Норильск 

— В муниципалитете появится расчетно-кассовый 

центр для оплаты услуг ЖКХ 

Такое решение приняли парламентарии на очередной сес-

сии Норильского городского Совета депутатов. Новая 

структура заработает с 1 января 2015 года. Создание му-

ниципального РКЦ, по словам Главы города Олега Кури-

лова, позволит повысить эффективность работы жилищ-

но-коммунального комплекса Норильска, а также внесет 

прозрачность в движение средств на счетах управляющих 

компаний, поступающих от населения за оплату услуг 

ЖКХ. «Мы избавимся от очередей, и людям станет на-

много удобнее. Это самое главное», — резюмировал гра-

доначальник. 
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Приморский край 

Артем 

— Почетные граждане объединились в Совет 

В Артеме приступил к работе Совет почетных граждан 

округа. В администрации Артема прошло первое заседа-

ние Совета, на котором были избраны председатель, его 

заместитель и секретарь. Совет почетных граждан Арте-

мовского городского округа создан в мае этого года, со-

став его утвержден постановлением администрации. В 

него вошли шестеро из числа Почетных граждан. Это 

Татьяна Земскова, Евгения Ибрагимова, Людмила Качура, 

Раиса Ревякина, Галина Федураева и Николай Шульжен-

ко. Такие Советы из числа самых достойных граждан соз-

даны во всех муниципальных образованиях края. Есть он 

и на краевом уровне. Это позволит шире привлекать по-

четных граждан к участию в общественной жизни, к со-

вместному обсуждению общественно значимых вопросов 

и выработки наиболее эффективных решений. Совет 

вправе вносить предложения в проекты муниципальных 

правовых актов, участвовать в просветительской работе, 

воспитывая в гражданах нашего округа чувства патрио-

тизма и любви к родному городу. «Почетные граждане – 

это те люди, которые своим трудом, общественной дея-

тельностью на благо города действительно заслужили 

почет и уважение, — отметил на заседании совета замгла-

вы администрации АГО Владимир Ткачук, — к их мне-

нию прислушиваются, им доверяют». Всего на сегодняш-

ний день в Артеме 11 почетных граждан. Совсем недавно 

ушел из жизни Владимир Сайбель. Два почетных гражда-

нина Артема живут за его пределами. Это Виктор Смолин 

и Петр Малышенко. После бурного обсуждения кандида-

тур на пост председателя Совета единогласно было при-

нято решение избрать Е.Ибрагимову, а заместителем 

председателя Л.Качура. Секретарем были избрана 

Р.Ревякина. Все члены Совета пообещали всестороннюю 

помощь в совместной деятельности. А в ближайшее время 

решено посетить почетного гражданина П.Малышенко, 

который остро нуждается в помощи и внимании. К сожа-

лению, с 2013 года администрация АГО, как и другие 

территории края, лишена возможности выплачивать по-

четным гражданам материальное вознаграждение. И это 

стало предметом обсуждения на краевом Совете. Все же 

люди, достойные носить столь высокое звание, заслужили 

к нему и материальную поддержку. 

— Грудничков будут лечить отдельно 

Новое современное отделение патологии новорожденных 

и недоношенных детей на базе детской городской боль-

ницы, рассчитанное на 8 койко-мест, откроется в Артеме. 

У медиков появится возможность малышей в возрасте до 

1 месяца лечить отдельно от более взрослых детей. От-

крыть его удалось благодаря федеральной программе мо-

дернизации здравоохранения. Глава Артемовского город-

ского округа Владимир Новиков осмотрел будущее отде-

ление для новорожденных, в котором завершился ремонт 

и уже установлено современное оборудование. Как пояс-

нила в ходе осмотра главный врач детской больницы 

Татьяна Солопченко, необходимость этого отделения 

обусловлена, прежде всего, опасностью транспортировки 

новорожденного к месту оказания скорой медицинской 

помощи. Отделение оснащено самостоятельным прием-

ным покоем, столовой, процедурным кабинетом, отдель-

ной палатой для мам. Особой гордостью отделения явля-

ется палата интенсивной терапии, оборудованная тремя 

современными японскими кувезами (инкубаторами), 

внутри которых создается подходящий для малыша мик-

роклимат. Показатели жизнедеятельности детишек, нахо-

дящихся в кувезах, будут выводиться на мониторы, по 

которым персонал будет контролировать состояние груд-

ничков. После стабилизации состояния ребенка переводят 

уже в обычную палату, где он находится до выписки. 

Владимир Новиков оценил высокий уровень проделанной 

работы и остался доволен результатом. «Это отделение 

необходимо детям, городу, ведь малышей практически со 

всех территорий Приморского края везли в краевую боль-

ницу Владивостока, — добавил глава округа, — и это 

важно, что благодаря федеральной программе в области 

здравоохранения такое жизненно необходимое оборудо-

вание появится на территории Артема». На сегодняшний 

день отделение оборудовано на сумму более 9 млн руб. из 

средств федерального бюджета, ожидается поставка ап-

парата УЗИ-диагностики экспертного класса и цифровой 

передвижной рентгеновской установки. Но есть и про-

блемные стороны. На сегодняшний день в больнице остро 

стоит кадровый вопрос, обеспеченность врачами-

педиатрами составляет всего 70 процентов. Такое совре-

менное оборудование в новом отделении требует привле-

чения грамотных специалистов со стороны, а это возмож-

но только путем решения жилищного вопроса.  

Хабаровский край 

Комсомольск-на-Амуре 

— Сергей Уханов: сегодня в муниципалитете предостав-

ляется 76 муниципальных услуг: все они переведены в 

электронный вид и доступны для предоставления через 

МФЦ 

Третье место заняло управление информатизации адми-

нистрации Комсомольска-на-Амуре в июне этого года на 

всероссийском конкурсе проектов региональной и муни-

ципальной компьютеризации «ПРОФ-IT.2014», который 

проходил в Рязани. Об участии в конкурсе комсомольчан 

рассказал газете «Дальневосточный Комсомольск» на-

чальник управления информатизации администрации го-

рода Сергей Уханов. — Сергей Владимирович, расскажи-

те о самом конкурсе, каков его статус, кем он был орга-

низован, кто принимал в нем участие? — О высоком ста-

тусе конкурса говорит то, что он организован Эксперт-

ным центром электронного государства, а открывал его 

Игорь Щеголев, советник президента России. 157 различ-

ных программ и проектов по десяти номинациям, так или 

иначе касающихся внедрения сетевых компьютерных 

технологий в социально значимые сферы государственно-

го и муниципального управления, поступили на рассмот-

рение комиссии. 37 работ из 24 регионов страны вышли в 

финал. В номинации «IT в предоставлении государствен-

ных и муниципальных услуг» третье место заняла «Авто-

матизированная информационная система взаимодейст-

вия муниципальных служащих города Комсомольска-на-

Амуре (АИС ВМС)», представленная на конкурсе от име-

ни Хабаровского края администрацией Комсомольска-на-

Амуре. — У нас была серьезная конкуренция? — Около 20 

систем соперничали с нашей программой, и каждая из 

них была достойна высокой оценки. Наиболее интерес-

ными, помимо нашей разработки, жюри признало пензен-

скую программу автоматизации предоставления услуг и 

санкт-петербургский комплекс согласования документов. 

Соответственно, эти программы получили первое и вто-

рое места в конкурсе. — А в чем суть вашей работы? 

Какая от нее польза горожанам? — Каждый человек, 

нуждающийся в получении некой услуги, обращается в 
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многофункциональный центр, где подает заявку на ее по-

лучение. Дальше заявка в электронном виде отправляется 

в муниципалитет. И с этого момента начинается самое 

сложное – выполнить все работы по подготовке решения 

(или соответствующего ответа), и предоставить результа-

ты заявителю. Для эффективного функционирования ин-

формационной системы были объединены компьютерные 

сети всех структур администрации в муниципальную сеть 

передачи данных и создан центр обработки данных. Се-

тью объединены и подключены к центру обработки дан-

ных и все рабочие места работников администрации. Ка-

ждый сотрудник администрации, участвующий в процес-

се оказания услуг все функции выполняет посредством 

использования АИС ВМС. Руководитель соответствую-

щего подразделения, получив от МФЦ заявки на предос-

тавление муниципальной услуги, распределяет их между 

своими подчиненными, исходя из их степени загруженно-

сти. Сотрудник, получив задание, с помощью АИС ВМС 

начинает проверять возможность предоставления услуги, 

подключая к этому другие службы и отделы. — Что бы 

было понятнее, можно это объяснить на примере какой-

либо услуги? – Хорошо. Если наш заявитель планирует 

произвести земляные работы, исполнитель заявки запра-

шивает разрешение на перекоп у отдела экологии, у 

управления ЖКХ, у отдела транспорта, у архитектуры. 

Если раньше путем рассылки официальных писем на со-

гласование каждого из этих вопросов могло уйти от трех 

до семи дней, то сегодня на это требуется всего несколько 

минут. Система каждую заявку снабжает необходимыми 

ссылками для согласования. Одно нажатие на кнопку, и 

все необходимые запросы отправляются в соответствую-

щие службы, где на них просто отвечают согласием или 

отказом. В результате необходимые решения появляются 

у исполнителя в течение суток. После этого сотрудник, 

исполняющий заявку, согласовывает решение со своим 

начальником и, если необходимо, с главой города для 

подготовки постановления. Когда решение принято, зая-

витель в автоматическом режиме получает от автомати-

зированной системы по телефону, посредством смс-

сообщения или через электронную почту уведомление и 

назначенное время, когда можно получить официальные 

документы об исполнении. — Это внутри муниципалите-

та, а если речь идет об услуге, где необходима информа-

ция из краевых или государственных органов? — Для 

получения, в случае необходимости, информации из фе-

деральных или краевых органов, АИС ВМС обращается к 

всероссийской системе межведомственного электронного 

взаимодействия, в которой АИС зарегистрирована с 2011 

года. Информация или необходимое решение приходит 

точно так же в электронном виде. — И все же хочу вер-

нуться к вопросу о пользе разработанной вами системы 

для простых граждан? — Внедрение автоматизирован-

ной информационной системы взаимодействия привело к 

сокращению времени на различные запросы и значитель-

ному увеличению скорости обработки самой заявки. Са-

мое главное – появилась возможность контроля каждого 

шага выполнения заявки. Сам заявитель теперь может 

проследить исполнение услуги через интернет. То есть, 

практически полностью автоматизирован труд работни-

ков администрации города при выполнении услуг, и об-

легчена жизнь заявителю, которому теперь не надо хо-

дить по кабинетам, чтобы получать и разносить различ-

ные справки, записываться на прием к нужным людям и 

стоять в очередях. Есть во внедрении системы и антикор-

рупционная составляющая. Исключен непосредственный 

контакт между заявителем и исполнителем, процесс ока-

зания услуги и причины отказов четко регламентированы, 

а пооперационный контроль выполнения позволяет ин-

формировать заявителя о ходе оказания услуги. — Сейчас 

остро стоит вопрос информационной безопасности, за-

щите персональных данных граждан. Ваша система 

учитывает наличие этой проблемы? — Система имеет 

высокую степень интегрированности и защищенности. 

Как сама АИС ВМС, так и рабочие места, и каналы связи 

защищены крипотографическими системами и сертифи-

цированы федеральной службой безопасности России. 

Вся автоматизированная система взаимодействия основа-

на на свободно распространяемых программах и операци-

онной системе Linux. В АИС не был включен ни один 

продукт от Microsoft или Oracle. Для работы с базами 

данных применяется Postgre, для обработки информации 

– Jboss. Все остальное использует web-интерфейс, то есть 

обращаться к программам можно через интернет-браузер. 

С системой можно работать даже на слабых компьютерах, 

что говорит о ее нетребовательности к ресурсам. Нужда в 

подобном решении у администрации Комсомольска поя-

вилась, когда вышел федеральный закон №210 «Об орга-

низации предоставления государственных и муниципаль-

ных услуг», который обязывал переводить эту деятель-

ность в электронный вид. Однако на тот момент в нали-

чии не было удовлетворяющего требованиям программ-

ного продукта. Прототип системы был найден в «Лабора-

тории свободных решений» (г. Самара). На его основе и 

была сделана АИС ВМС, которая вступила в действие в 

2011 году. Залогом успеха стало грамотно составленное 

техническое задание. Именно четкое формулирование 

цели и представлений о том, как должна работать систе-

ма, позволили разработчикам сделать автоматизирован-

ную систему, которая прекрасно вписалась в работу ад-

министрации Комсомольска-на-Амуре и стала призером 

конкурса «ПРОФ-IT.2014». Сегодня в Комсомольске-на-

Амуре предоставляется 76 муниципальных услуг. Все они 

переведены в электронный вид и доступны для предос-

тавления через многофункциональный центр. А внедре-

ние АИС ВМС позволит в полной мере реализовать воз-

можность получить каждую из этих услуг быстро и каче-

ственно. 

— Подготовку кадров для экономики города обсудили на 

коллегии при главе 

Проблема обеспечения квалифицированными кадрами 

отраслей экономики приобретает все большую остроту 

как в Комсомольске-на-Амуре, так и в Хабаровском крае. 

Значима она и для всей страны. Именно поэтому данный 

вопрос был вынесен на рассмотрение членов коллегии 

при главе города. Первый заместитель главы администра-

ции Комсомольска Людмила Гусева отметила, что соци-

ально-экономическое развитие города Юности в послед-

ние годы характеризуется устойчивым ростом основных 

макроэкономических показателей. Только в 2013 году 

оборот организаций и предприятий всех видов экономи-

ческой деятельности составил 118% к уровню 2012 года. 

Индекс промышленного производства вырос на 35%. В 

экономику и социальную сферу было инвестировано 14 

млрд руб. Причем больший объем инвестиций пришелся 

на ведущие промышленные предприятия города. На бли-

жайшие годы они обеспечены заказами. Рост основных 

экономических показателей ведет к тому, что промыш-

ленность города нуждается в квалифицированных кадрах. 

Причем наиболее остро востребованы специалисты рабо-

чих профессий (слесари-сборщики авиационной техники, 
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сварщики, станочники, сборщики корпусов металличе-

ских судов и др.), а также экономисты инженерной спе-

циализации, конструкторы, технологи, инженеры. В силу 

этого, администрация города считает своей одной из при-

оритетных задач обеспечения экономики Комсомольска 

кадрами. В городе в основном сохранена система профес-

сионального образования. Именно она сегодня является 

основным источником подготовки кадров. В Комсомоль-

ске создана образовательная цепочка «школа — профес-

сиональные училища – техникум – вуз – предприятия». 

Активно развивается профильное обучение в старших 

классах школ. Муниципалитет содействует предприятиям 

по закреплению на них молодых специалистов. Вся эта 

работа ведется в тесном сотрудничестве с ведущими про-

мышленными предприятиями города. Вместе с тем, все 

принимаемые меры пока не снимают остроту проблемы. 

По-прежнему многие отрасли экономики города испыты-

вают нужду в кадрах. Еще одной проблемой является за-

крепление молодежи на предприятиях и в организациях. 

Поэтому участники коллегии в своих выступлениях гово-

рили о необходимости дальнейшего развития профориен-

тационной работы в школах, возрождения интереса к ра-

бочим профессиям. Отмечалось и то, что система подго-

товки кадров рабочих специальностей еще не в полной 

мере учитывает потребности предприятий города. Есть 

необходимость продолжить работу по совершенствова-

нию материально-технической базы учебных заведений. 

Актуальными остаются вопросы прохождения практики 

студентами, повышения роли института наставничества, 

подготовки кадров на рабочих местах. Серьезное внима-

ние было уделено вопросам повышения заработной платы 

и строительству жилья для молодых работников, исполь-

зую уже зарекомендовавший себя метод корпоративной 

ипотеки. Результатом обсуждения проблемы стало приня-

тие проекта постановления главы города «Об обеспече-

нии квалифицированными кадрами отраслей экономики 

Комсомольска-на-Амуре на 2015-2017 годы». Глава горо-

да Владимир Михалев дал поручение доработать проект с 

учетом состоявшегося обмена мнениями. Подводя итоги 

заседания он подчеркнул, что предприятия города долж-

ны учиться новой кадровой политике, уделяя больше 

внимания повышению заработной платы и обеспечению 

жильем своих специалистов. 

Хабаровск 

— Депутаты Хабаровской городской думы внесли изме-

нения в Устав города 

Они касаются оказания поддержки и создания условий 

для деятельности народных дружин. Федеральный закон 

«О внесении изменений в отдельные законодательные 

акты РФ по вопросам участия граждан в охране общест-

венного порядка» вступит в силу 2 июля 2014 года. Этот 

закон вносит изменения в ряд законодательных актов 

Российской Федерации, которые касаются охраны обще-

ственного порядка, а также в кодекс об административ-

ных нарушениях. Кроме того, вносятся изменения в 131 

ФЗ «Об общих принципах организации местного само-

управления в РФ», в частности, изменен вопрос местного 

значения в отношении охраны общественного порядка, 

который теперь изложен следующим образом: «Оказание 

поддержки гражданам и их объединениям, участвующим 

в охране общественного порядка, создание условий для 

деятельности народных дружин». Таким образом, учиты-

вая федеральный закон «Об участии граждан в охране 

общественного порядка», деятельность органов местного 

самоуправления в указанной сфере будет заключаться в 

поиске лиц, пропавших без вести, и размещения на своих 

официальных сайтах в интернете информации о них. Ор-

ганы местного самоуправления могут создавать коорди-

нирующие структуры для организации деятельности на-

родных дружин, согласования планов их работы и места и 

времени мероприятий, а также количества народных дру-

жинников из числа членов казачьих обществ и кандида-

тур командиров этих подразделений. Кроме того, они мо-

гут выделять средства на финансирование материально-

технического обеспечения народных дружин и предос-

тавлять им помещения. 

— Кто должен заниматься обеспечением спокойствия 

жителей хабаровчан в жилых домах ночью? 

В марте 2014 года сотрудники полиции лишились полно-

мочий по составлению протоколов по нескольким статьям 

административного кодекса. В частности, это касается 

статей 34 КоАП края «Нарушение спокойствия граждан, 

пребывающих в жилых домах и общежитиях» и статьи 35 

«Навязчивое приставание к гражданам». Краевым зако-

ном право составления протоколов по этим статьям воз-

ложено на должностных лиц органов местного само-

управления. Между тем, как сообщил депутатам началь-

ник управления административно-технического контроля 

администрации Хабаровска Александр Якимов, сотруд-

ники городской администрации не осуществляют охрану 

общественного порядка и поэтому не обладают полномо-

чиями по применению мер, обеспечивающих производст-

во по таким делам. Как сообщил А.Якимов, в 2013 году 

полицейскими было составлено более 1700 протоколов в 

отношении граждан, которые шумели в ночное время. С 

момента вступления поправок в КоАП в силу в админист-

рацию города было передано около 160 полицейских ра-

портов по нарушениям такого рода. Ранее эти дела рас-

сматривались участковыми, которые имели право доступа 

в квартиры горожан. Сотрудники администрации же 

столкнулись с тем, что горожане не пускают инспекторов 

в квартиру, а административный протокол составить по-

рой невозможно из-за того, что граждане отрицают свою 

вину и доказать ее нет возможности, поскольку нет сви-

детелей нарушения, которыми ранее являлись полицей-

ские, прибывающие на вызов. Депутаты Хабаровской го-

родской думы решили обратиться в Законодательную 

думу Хабаровского края с предложением вернуть в адми-

нистративный кодекс соответствующую норму, которая 

разрешает сотрудникам полиции составлять протоколы об 

административных нарушениях на лиц, посягающих на 

общественный порядок в ночное время. 

Воронежская область 

Воронеж 

— Депутаты гордумы будут отчитываться о доходах 

наравне с чиновниками 

Городская дума Воронежа в среду утвердила положение, 

которое обязывает публиковать отчеты о доходах и иму-

ществе депутатов, работающих на постоянной основе, 

сообщает пресс-служба гордумы. «Депутаты, работающие 

на постоянной основе, то есть получающие зарплату за 

счет городского бюджета — они практически сравнимы 

по части функций с чиновниками городского округа. По-

этому, как и все чиновники, в соответствии с законода-

тельством, разработанном в целях борьбы с коррупцией, 

они обязаны отчитываться и представлять сведения», — 

прокомментировал принятое положение депутат Андрей 

Померанцев. По его мнению, это должно повысить про-

зрачность и публичность работы народных избранников. 
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Утвержденное положение определяет порядок размеще-

ния данных о доходах, расходах, об имуществе и обяза-

тельствах имущественного характера лиц, замещающих 

муниципальные должности, а также членов их семей. 

Публиковать сведения будут на официальных сайтах ор-

ганов местного самоуправления, избирательной комис-

сии. Эти же данные будут предоставляться средствам 

массовой информации. 

Иркутская область 

Братск 

— Управление тепловодопотреблением позволит жите-

лям сократить расходы на оплату коммунальных услуг 

В Братске идут работы по реализации проектов «Проек-

тирование, поставка и монтаж индивидуальных тепловых 

пунктов (ИТП)» и «Поставка и установка централизован-

ной системы учета, мониторинга и управления теплово-

допотреблением в жилищном фонде г. Братска». Система 

внедряется в рамках совместного проекта Всемирного 

банка и Правительства РФ «Реформа ЖКХ в России». 

Работы по данным проектам начались еще в январе этого 

года. На сегодняшний день подрядчики готовы присту-

пить к монтажу оборудования в жилые дома Братска. Как 

сообщил руководитель проекта «Реформа ЖКХ в России» 

Александр Григоров, все готово к новому этапу проекта, 

столь важному для потребителей коммунальных услуг 

города Братска: — Сейчас идет подготовка по монтажу 

ИТП в 14-м микрорайоне по 38 адресам – основная же 

работа по монтажу оборудования начнется уже совсем 

скоро, в третьей декаде июня. На этой неделе завершается 

предварительная комплектация. Дома, участвующие в 

программе, прошли все исследования. Всего будет уста-

новлено и модернизировано 232 индивидуальных тепло-

пункта (221 многоквартирный дом). Первые 16 типовых 

проектов уже прошли через все инстанции, и получили 

необходимые согласования. Сейчас на согласовании на-

ходятся планы по следующему микрорайону. Предпола-

гается, что система будет вводиться поэтапно по 24 адре-

са в месяц. Всего установка ИТП и централизованной 

системы учета, мониторинга и управления тепловодопо-

треблением в жилищном фонде охватит 6 микрорайонов 

Центрального района: 2, 3, 9, 10, 13 и 14.Необходимо за-

метить, что проект является инвестиционным и реализу-

ется без привлечения средств бюджета города. Реализация 

этих двух проектов в жилом фонде Братска включает в 

себя несколько этапов. Первый из них – это поставка обо-

рудования и монтаж индивидуальных тепловых пунктов. 

Для нормальной работы ИТП в некоторых домах пред-

стоит реконструкция распределительных трубопроводов 

систем горячего и холодного водоснабжения жилых до-

мов, замена труб на коррозийностойкие. На заключитель-

ном этапе будет осуществлена автоматизация ИТП и дис-

петчеризация приборов учета тепловодопотребления. 

ИТП это установленный в техническом помещении жило-

го дома комплекс узлов и устройств. В его функции вхо-

дит погодное регулирование, которое обеспечивает эко-

номию энергоресурсов поставщика и, как следствие, мак-

симальную экономию денежных средств. Ожидаемая эко-

номия — 20-30% от суммы в квитанции на тепло и воду. 

Автоматизация режимов тепловодопотребления домов 

позволит автоматически поддерживать график темпера-

туры теплоносителя, подаваемого в систему отопления с 

учетом температуры наружного воздуха. Будет решена 

проблема «перетопа». Дистанционный контроль показа-

ний первичных приборов учета и контроля позволит бо-

лее оперативно обслуживать индивидуальные тепловые 

пункты (ИТП). Это, в свою очередь, будет способствовать 

своевременному выявлению и локализации возможных 

аварий, протечек, сбоев и нарушений в работе оборудова-

ния ИТП и отклонений параметров тепловодоснабжения. 

Есть еще один немаловажный эффект внедрения новой 

системы. Как известно, система горячего водоснабжения 

города Братска имеет одну особенность: горячая вода из 

кранов в ванной и кухне подается из той же системы, что 

и в трубы отопления. То есть отсутствует разделительный 

контур в системе отопления и горячего водоснабжения, 

что, по мнению специалистов, является довольно серьез-

ным недостатком. Так вот, в домах, где будет произведен 

монтаж индивидуальных тепловых пунктов, отопление и 

горячее водоснабжение разделят. Холодная вода будет 

нагреваться в ИТП и, не смешиваясь с водой для отопле-

ния, будет поступать в квартиры потребителей. Выбор 

домов, где в первую очередь будут установлены ИТП и 

внедрена система теплоучета, был неслучаен. В програм-

му попали те дома, где наблюдался довольно высокий 

показатель удельного расхода холодной, горячей воды и 

тепла в расчете на одного человека, а также дома, где на-

блюдался наибольший износ инженерного оборудования. 

«Централизованная система учета – это оперативность, 

надежность и достоверность расчета технико-

экономических показателей, связанных с отпуском энер-

горесурсов потребителям для последующего статистиче-

ского и технико-экономического анализа, — комментиру-

ет Сергей Ледовский, директор ООО «Инженерно-

технический центр «Карат», которая является подрядной 

организации по проекту. Для чего это надо? Есть норма-

тив по теплу, установленный на муниципальном уровне. 

Но уровень тепловой защиты у каждого дома разный. На-

пример, у панельной «хрущевки» и кирпичного дома с 

утеплением этот уровень может различаться в 3-4 раза. 

Учет на старом жилфонде увеличивает потребление и 

плату, в итоге целые кварталы платят больше норматива. 

А имея приборы учета тепла, ресурсоснабжающая орга-

низация сможет начать качественный диалог с собствен-

никами – объяснить, в чем их потери. Собственники, в 

свою очередь, смогут понять, какие необходимо принять 

меры, чтобы увеличить уровень теплозащиты дома и та-

ким образом сэкономить на потреблении теплового ре-

сурса». Данное обстоятельство особенно важно в услови-

ях холодного северного климата: отопительный сезон в 

восточносибирском городе продолжается 246 суток, а 

среднегодовая температура воздуха – минус два градуса 

(зимняя норма – порядка минус двадцати по Цельсию). 

Напомним, кроме проектов «Проектирование поставка и 

монтаж ИТП» и «Поставка и установка централизованной 

системы учета, мониторинга и управления тепловодопо-

треблением в жилищном фонде г. Братска» в приангар-

ском городе в рамках сотрудничества Международного 

банка реконструкции и развития (Всемирный банк) и 

Правительства РФ реализуются еще один проект — «Ре-

конструкция КОС (Главного канализационного коллекто-

ра на участке автодороги Братск-Падун до КОС. Вторая 

очередь)». «Проекты «Реформы ЖКХ в России» очень 

важны для Братск и жители города прекрасно это пони-

мают, — прокомментировал А.Григоров. — В рамках 

проекта работает «горячая линия» и мы постоянно полу-

чаем обратную связь. Братчане проявляют большой инте-

рес к возможности усиления контроля за потребляемыми 

ресурсами. Ведь запуск проекта в срок и успешная работа 

системы мониторинга напрямую будет сказываться на 
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экономии жителями средств на оплату ЖКУ, за счет бо-

лее рационального использования ресурсов возможности 

контроля». 

— 90 страниц концентрированной информации о городе 

В инвестиционном паспорте есть данные о городской ин-

фраструктуре, экономике, полезным ископаемым, логи-

стических возможностях Братска и многое другое. Инве-

сторам предлагаются на выбор различные промышленные 

площадки для дальнейшего развития. Своеобразное ком-

мерческое предложение города уже получило высокую 

оценку в Правительстве Иркутской области. Инвестици-

онный паспорт, который разработали в комитете эконо-

мического развития администрации Братска, укладывает-

ся в большую часть положений муниципального инвести-

ционного стандарта. А его только начинают внедрять в 

России. Как сообщил министр экономического развития 

Приангарья Руслан Ким: «Иркутская область станет пи-

лотным регионом, где будет внедряться муниципальный 

инвестиционный стандарт. Одна из территорий внедрения 

— это Братск, который планомерно ведет работу с инве-

сторами». Администрация города уже внедряет назван-

ный стандарт, который представляет собой совокупность 

требований, реализация которых позволит создать усло-

вия для увеличения притока инвестиций. Сейчас реализо-

вано 10 из 15 требований стандарта. Это закрепление га-

рантий соблюдения прав инвесторов, наличие совета по 

улучшению инвестиционного климата, наличие канала 

прямой связи инвесторов с руководством города. Завер-

шить внедрение этого стандарта, который служит своеоб-

разным знаком качества для инвесторов планируется уже 

в следующем году. Еще одним существенным подспорьем 

для инвесторов стало сокращение сроков по предоставле-

нию разрешительной документации в среднем в 2,5 раза. 

Эта мера поддержки реализуется по проектам, инициато-

ры которых заключили соглашение о сотрудничестве с 

Администрацией Братска. Александр Панасецкий, гене-

ральный директор ЗАО «Братский металлургический за-

вод», в интервью журналу «Регионы России» отметил, 

что «администрация города предпринимает реальные ме-

ры по снижению административных барьеров и поддерж-

ке инвесторов. Это способствует значительному сокраще-

нию сроков подготовки необходимых документов.» Как 

говорят в комитете экономического развития админист-

рации Братска, металлургический завод пришел в наш 

город благодаря инвестиционному паспорту. Кроме этого, 

сейчас в стадии реализации находится строительство 

фармацевтического завода. Лариса Урезалова, председа-

тель комитета экономического развития, говорит, что 

«инвестиционный паспорт издан не только в печатном 

виде. Его электронная версия есть на инвестиционном 

портале города. И есть ответная реакция — ведутся пере-

говоры с инвесторами из Москвы, Санкт-Петербурга, Че-

лябинска». В планах властей города — создание инвести-

ционной карты Братска. Это будет геоинформационная 

система, в которой будет представлена информация по 

градостроительной деятельности, актуальные данные по 

объектам инвестирования и городской инфраструктуре. 

Все это поможет определиться с решением о вложении 

средств в наш город потенциальным инвесторам. 

Калининградская область 

— Структура местного самоуправления останется 

прежней 

На состоявшемся заседании городского Совета депутаты 

приняли решение поддержать обращение Калининград-

ского городского отделения «Единой России» о сохране-

нии существующей в Калининграде схемы местного са-

моуправления. По словам зампредседателя горсовета, 

руководителя партийной фракции, секретаря политсовета 

Калининградского городского местного отделения ВПП 

«Единая Россия» Андрея Шумилина, данное решение бы-

ло принято в результате широкого обсуждения, учета 

мнения избирателей, консультаций с общественными ор-

ганизациями. Основным аргументом в данном вопросе 

было желание большинства участвовавших в обсуждении 

горожан избежать увеличения нагрузки на бюджет и тра-

ты времени на перестройку. Таким образом, в обращении 

к губернатору Калининградской области и облдуме по 

вопросу реализации изменений, внесенных в Федераль-

ный Закон «Об общих принципах организации местного 

самоуправления в РФ» предложено наделить МО ГО «Го-

род Калининград» статусом муниципального образования 

городского округа без внутригородского деления на внут-

ригородские районы; выборы главы данного муниципаль-

ного образования проводить на муниципальных выборах 

на основе всеобщего, равного и прямого избирательного 

права при тайном голосовании; при этом глава МО ГО 

«Город Калининград» возглавляет администрацию горо-

да; выборы депутатов горсовета проводить на муници-

пальных выборах на основе всеобщего, равного и прямого 

избирательного права при тайном голосовании; сохранить 

численность депутатов горсовета (27 чел.), избираемых по 

мажоритарной системе (по одномандатным избиратель-

ным округам). Проще говоря, предлагается оставить все 

без изменений, то есть в таком виде, как сейчас. Инфор-

мация поступила от пресс-службы городского Совета Ка-

лининграда. 

Кемеровская область 

Кемерово 

— Более 50 млн рублей будет направлено на организацию 

безопасности дорожного движения в 2014 году 

Основная часть средств – 36 млн руб. – поступила из го-

родской казны, 5 млн руб. на эти цели направил област-

ной бюджет, 10 млн руб. – средства целевой Федеральной 

программы. Благодаря этому в этом году в столице Куз-

басса будет установлено более 2,5 км. пешеходных огра-

ждений, 10 камер видеонаблюдения и выполнены работы 

по реконструкции 12 светофорных объектов. Модерниза-

ция светофоров (изменение режима, установка дополни-

тельных секций) будет выполнена на перекрестках. В 

2014 году планируется установка адаптивной системы 

управления светофорными объектами «Умные светофо-

ры» на 5 перекрестках. «Умные светофоры», без вмеша-

тельства человека, с помощью детекторов транспорта 

фиксируют плотность транспортного потока во всех на-

правлениях. Там, где зафиксировано большое количество 

машин, контроллер продляет фазу разрешающего сигна-

ла. В Кемерове дополнительно будет установлено 550 

единиц дорожных знаков, более 100 светофоров с обрат-

ным отсчетом времени. По словам Владимира Вильчико-

ва, с целью улучшения организации дорожного движения, 

снижения аварийности и обеспечении безопасности го-

рожан на проезжей части, в этом году дорожная разметка 

будет выполнена из термоплатиковых смесей. Так, сего-

дня впервые в Кемерове дорожники приступили к нанесе-

нию термопластиковой разметки на пешеходных перехо-

дах. В условиях интенсивного движения автотранспорта 

красочная разметка обычно стирается за пару месяцев. 

Особенно ощутима эта проблема для больших городов, в 
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которых транспортные потоки практически непрерывны. 

Уже на середине срока эксплуатации заметность размет-

ки, нанесенной краской, значительно падает. Разметка из 

термопластиковых смесей может служить гораздо дольше 

и хорошо держится на дорожном покрытии. 

Кировская область 

— Власти подготовили проект изменений в закон о гра-

достроительной деятельности 

Региональные власти подготовили проект изменений в 

областной закон № 44-ЗО «О регулировании градострои-

тельной деятельности в Кировской области» от 28.09.2006 

года и в региональные нормативы градостроительного 

проектирования, утвержденные постановлением Прави-

тельства области № 149/418 от 14.10.2008 года, сообщает 

пресс-центр администрации региона. Изменения вносятся 

согласно федеральному закону №131-ФЗ «О внесении 

изменений в Градостроительный кодекс РФ» от 

05.05.2014 года, который обязывает органы исполнитель-

ной власти и местного самоуправления субъекта РФ до 1 

января 2015 года утвердить нормативы градпроектирова-

ния или привести в соответствие с требованиями дейст-

вующую редакцию регионального документа. По инфор-

мации специалистов областного Департамента строитель-

ства и архитектуры, законопроект дополняет полномочия 

регионального правительства и органов исполнительной 

власти в сфере градостроительной деятельности в части 

утверждения нормативов и территориальных норм град-

планирования, обеспечения систематизации нормативов 

градпроектирования по видам объектов регионального и 

местного значения. Субъекту дается право устанавливать 

расчетные показатели минимально и максимально допус-

тимого уровня обеспеченности объектами (детскими са-

дами, школами, поликлиниками, больницами, стадиона-

ми, физкультурно-оздоровительными комплексами) ре-

гионального и местного значения. «В целях исполнения 

требований законодательства РФ мы планируем подгото-

вить изменения в утвержденные региональные нормативы 

градпроектирования Кировской области, которые в обяза-

тельном порядке должны учитываться органами исполни-

тельной власти при разработке документов терпланиро-

вания и органами местного самоуправления при подго-

товке генеральных планов», — пояснили в областном Де-

партаменте строительства и архитектуры. 

Новосибирская область 

— Власти региона хотят дать муниципалитетам боль-

ше полномочий в содержании ФАПов 

Фельдшерско-акушерские пункты в районах Новосибир-

ской области могут перейти на муниципальный уровень. 

В рамках региональных поправок в закон о местном са-

моуправлении возможны изменения в различных сферах 

жизнедеятельности на селе, в том числе в системе здраво-

охранения. Об этом сообщил врио губернатора Владимир 

Городецкий на собрании муниципальных образований. В 

мероприятии участвовали 468 делегатов от 490 муници-

палитетов Новосибирской области. Основными темами 

встречи стали перспективы развития местного само-

управления и комплексное развитие сельских территорий. 

В своем выступлении Городецкий подчеркнул, что муни-

ципальная власть, как самая близкая и доступная людям, 

должна иметь все необходимые полномочия и ресурсы, 

чтобы решать жизненно важные вопросы. Новосибирская 

область до конца года должна подготовить собственные 

поправки в закон: регионы получили право самим опре-

делять способы избрания глав населенных пунктов — 

путем прямого голосования или из состава горсовета. Об-

ластные парламенты и губернаторы будут решать, как в 

целом формировать органы местного самоуправления на 

своей территории и какими дополнительными полномо-

чиями, в том числе финансовыми, наделять муниципали-

теты. Для обсуждения поправок в областном правитель-

стве создана специальная рабочая группа, сообщил Горо-

децкий. В нее вошли представители не только региональ-

ной, но и местной власти. Врио губернатора в очередной 

раз повторил, что поддерживает выборность всех уровней 

власти, потому что «это наделяет ответственностью перед 

гражданами». «Речь идет об анализе, насколько полномо-

чия эффективны, — пояснил он журналистам второй ас-

пект реформы. — Реестр полномочий понятный, их не 

прибавишь, не убавишь, сколько есть, столько есть, а вот 

за каким уровнем муниципальной власти и с каким фи-

нансовым обеспечением — это и будем рассматривать». 

В.Городецкий подчеркнул, что перед Новосибирской об-

ластью стоит задача актуализации программы развития 

села до 2020 года, на которую в целом планируется по-

тратить порядка 23 млрд руб. «Это актуализация с точки 

зрения бюджетных корректировок. Появился ряд феде-

ральных программ, которые усилят наши позиции с точки 

зрения подкрепления из бюджета», — уточнил врио гу-

бернатора. Он также отметил, что ведется работа над кон-

цепцией финансирования фельдшерско-акушерских пунк-

тов — это одна из самых проблемных точек регионально-

го здравоохранения. Напомним, сегодня полномочия в 

этой сфере находятся в ведении региональной админист-

рации. «Хорошо помню период, когда вышел федераль-

ный закон, который требовал передать здравоохранение 

как отрасль на уровень региональной власти, — вспомнил 

Городецкий. —Сейчас мы видим вопросы, которые орга-

ны местного самоуправления должны решать на местах, 

сами. Среди примеров и вопросы, связанные с ФАПами. 

Сегодня муниципалитеты лишены полномочий в этой 

сфере, а ведь они могли бы оперативно помогать разви-

вать материально — техническую базу этих нужных объ-

ектов». Врио губернатора пояснил, что пока сложно гово-

рить о конкретных полномочиях муниципалитетов в сфе-

ре ФАПов, но «идет размышление». «Министерство 

[здравоохранения] с Красного проспекта, 18 не всегда 

будет четко и оперативно представлять текущую ситуа-

цию», — добавил он. Вопрос о финансовых полномочиях 

местной власти в этой сфере также пока прорабатывается. 

«Я всегда был сторонником самой что ни на есть настоя-

щей самостоятельности муниципальных образований и 

городских округов. Я благодарен, что все 14 лет город 

был самостоятелен, не было какой-то мелочной опеки со 

стороны [областного] правительства, — отметил 

В.Городецкий. — Но эта самостоятельность, поверьте, 

требовала и ответственности за все то, что происходило 

на территории города. Все, что у нас было, — мы были 

самостоятельны в этих направлениях». «Я всегда был 

сторонником самой что ни на есть настоящей самостоя-

тельности муниципальных образований и городских ок-

ругов. Я благодарен, что все 14 лет город был самостоя-

телен». В.Городецкий также сообщил, что на 2014 год 

Новосибирской области удалось сохранить вложения в 

дорожную отрасль районов на уровне 8 млрд руб., и доба-

вил, что местным органам власти необходимо «внима-

тельнее выбирать подрядчиков». Кроме того, врио губер-

натора призвал глав муниципалитетов уделять больше 

внимания программе «Чистая вода». По словам Городец-
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кого, на встрече с министром строительства и ЖКХ РФ 

Михаилом Менем было достигнуто взаимопонимание в 

вопросах софинансирования этой программы из феде-

рального бюджета на 2015 год. 

Бердск 

— О новых возможностях получения дополнительных 

услуг при государственной регистрации прав 

Бердский отдел Управления Федеральной службы госу-

дарственной регистрации, кадастра и картографии по Но-

восибирской области доводит до сведения заявителей 

информацию о новых возможностях получения дополни-

тельных услуг при государственной регистрации прав на 

недвижимое имущество. В настоящее время вся деятель-

ность Управления Федеральной службы государственной 

регистрации, кадастра и картографии по Новосибирской 

области и его территориальных органов направлена на 

повышение качества и доступности услуг, предоставляе-

мых гражданам и юридическим лицам. Основным инст-

рументом решения этой задачи является наш официаль-

ный сайт, именуемый так же порталом государственных 

услуг. Так, на указанном сайте имеется возможность: 

предварительной записи для подачи документов на госу-

дарственную регистрацию прав на недвижимое имущест-

во и сделок с ним; получения сведений, содержащихся в 

Едином государственном реестре прав на недвижимое 

имущество и сделок с ним, с помощью портала услуг 

Росреестра либо с помощью получения ключа доступа, 

т.е. уникального кода, обеспечивающего доступ к инфор-

мационному ресурсу. Существенно облегчили подготовку 

заявителем пакета документов для государственной реги-

страции положения Федерального закона от 21.07.1997г. 

№ 122-ФЗ «О государственной регистрации прав на не-

движимое имущество и сделок с ним» и Федерального 

закона от 27.07.2010г. № 210-ФЗ «Об организации пре-

доставления государственных и муниципальных услуг», в 

соответствии с которыми заявитель вправе не представ-

лять документы, необходимые для проведения государст-

венной регистрации прав, если такие документы (сведе-

ния, содержащиеся в них) находятся в распоряжении го-

сударственных органов, органов местного самоуправле-

ния либо подведомственных государственным органам 

или органам местного самоуправления организаций, за 

исключением случаев, установленных действующим за-

конодательством. Указанные документы запрашиваются 

государственными органами самостоятельно в порядке 

межведомственного взаимодействия. Кроме того, необхо-

димо отметить, что с 1 февраля 2014 года в случае, если 

осуществление регистрации предполагается на основании 

нотариально удостоверенных документов, то заявление о 

государственной регистрации прав и другие документы 

могут быть представлены нотариусом или работником 

нотариуса, имеющим выданное нотариусом письменное 

подтверждение его полномочий. При этом срок проведе-

ния государственной регистрации прав на основании но-

тариально удостоверенных документов составляет пять 

рабочих дней. Таким образом, указанные и другие услуги, 

предоставляемые Управлением Росреестра и обозначен-

ные на его официальном сайте, позволяют заявителю су-

щественно сэкономить свое время при подготовке к госу-

дарственной регистрации его прав на недвижимое имуще-

ство. 

Новосибирск 

— В муниципалитете открылся общественный киноте-

атр документальных фильмов 

В Новосибирске открылся первый в России обществен-

ный кинотеатр документального фильмов. Первая про-

грамма уникального проекта «Сибирь на экране: вчера, 

сегодня, завтра» была посвящена 121-летию города. «Мэ-

рия поддержала и будет в дальнейшем поддерживать это 

замечательное начинание. Касается это как помощи в 

оцифровке уникальных кадров, так и в организации и 

проведении других мероприятий проекта. Мы построим 

нашу совместную работу так, чтобы этот проект не про-

сто однажды проявился, а жил дальше: в городе будут 

проходить регулярные кинопоказы и яркие мероприятия. 

Уверен, без таких знаковых проектов гражданское воспи-

тание человека, будущего гражданина невозможно, – 

подчеркнул мэр Новосибирска Анатолий Локоть, привет-

ствуя участников проекта и первых зрителей докумен-

тального кинопоказа. – Это – исключительно важное на-

чинание, и важно оно не только для нас, но и для буду-

щих поколений Новосибирска». Общественный кинотеатр 

документального кино предоставляет горожанам уни-

кальную возможность увидеть кадры кинохроники, в ко-

торых запечатлены значительные моменты истории горо-

да, известные люди, исторические события. Новый проект 

– это программа социально-ориентированных мероприя-

тий с показом документальных фильмов. Как рассказала 

автор проекта, режиссер Элла Давлетшина, документаль-

ный фонд нового проекта объединит уникальные фильмы, 

созданные за долгие годы существования киножурнала 

«Сибирь на экране» и не только. «Идея нашего проекта: 

когда в кинозал приходят люди, и они вместе смотрят 

фильм. Ведь ощущение, что вы вместе прикоснулись к 

какой-то энергии, которая обязательно существует в хо-

рошем документальном фильме, – это самое главное. 

Очень важно, что вокруг идеи объединилось много не-

равнодушных людей, благодаря которым мы создадим 

фильмотеку города Новосибирска. И она будет работать 

для людей, жителей и гостей города, а не лежать в архиве. 

Это – концепция долговременная и системная: свои фон-

ды кинотеатр будет демонстрировать на специализиро-

ванных мероприятиях студентам, школьникам, ветеранам, 

всем желающим в кинотеатре «Победа», городских домах 

культуры, библиотеках, музеях, школах и других учреж-

дениях», – рассказала Э.Давлетшина. Первая программа 

проекта была ознаменована показом уникальных кадров: 

съемками города Новосибирска 1929 года, снятыми неиз-

вестным кинооператором с самолета, а также премьерным 

показом фильма «Роман Власов: кто следующий». 13 лет 

назад съемочная группа киножурнала «Сибирь на экране» 

сняла во время тренировки тогда еще начинающего 10-

летнего спортсмена, а ныне – чемпиона Олимпийских игр 

по греко-римской борьбе Романа Власова. Первый в Рос-

сии общественный кинотеатр документальных фильмов 

«Сибирь на экране: вчера, сегодня, завтра» реализован 

при поддержке департамента культуры, спорта и моло-

дежной политики мэрии Новосибирска, Союза кинемато-

графистов России, Западно-сибирской киностудии, Меж-

дународного фестиваля документальных фильмов 

«Встречи в Сибири», кинотеатра «Победа». 

— Определен лучший район города 

В городском смотре-конкурсе на звание «Лучшего района 

города Новосибирска» по итогам 2013 года первое место 

занял Центральный округ по Железнодорожному, Заель-

цовскому и Центральному району. Организационный ко-
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митет по проведению смотра-конкурса возглавил первый 

заместитель мэра Андрей Ксензов. В состав комитета во-

шли Лариса Уткина, начальник департамента экономики, 

стратегического планирования и инвестиционной полити-

ки мэрии, и Татьяна Нонкина, заместитель начальника 

отдела экономического анализа и прогнозирования пла-

ново-экономического управления мэрии. Лучший район 

определялся путем сравнения экономического и социаль-

ного положения по данным статистики и результатов со-

циологических опросов жителей, проведенных информа-

ционно-аналитическим управлением мэрии. Оргкомитет 

конкурса оценивал показатели развития районов по ито-

гам 2013 года. Принимались во внимание темпы роста 

объема отгруженных товаров собственного производства, 

привлечение инвестиций, оборот розничной торговли, 

количество прибыльных предприятий и др. В социально-

трудовой сфере оценивались, например, рост среднеме-

сячной зарплаты, сумма задолженности по оплате, сни-

жение числа безработных. Результаты социологических 

опросов демонстрировали социальное самочувствие го-

рожан, удовлетворенность работой городских служб, 

оценку деятельности администрации района, оценку 

праздничного оформления города. В итоге победителями 

были признаны три района, набравшие наибольшее коли-

чество баллов. Второе место занял Кировский район, 

третье – Ленинский. Центральный округ по Железнодо-

рожному, Заельцовскому и Центральному районам, за-

нявший первое место, также будет занесен на городскую 

Доску почета, которую обновят ко Дню города. 

Омская область 

Омск 

— Депутаты Омского городского Совета положительно 

оценили работу мэра Вячеслава Двораковского 

Деятельность главы города и его команды по итогам 2013 

года заслужила высоких оценок со стороны представите-

лей практически всех фракций муниципального предста-

вительного органа. Особо отмечена работа мэра по вы-

полнению решений Президента РФ Владимира Путина. 

Мэр В.Двораковский представил депутатам городского 

Совета отчет о своей деятельности и деятельности адми-

нистрации Омска в 2013 году. По итогам доклада, работа 

градоначальника и его команды заслужила положитель-

ные оценку народных избранников: за это высказалось 32 

депутата из 33, присутствовавших на заседании горсове-

та. «Наша цель — сделать Омск городом, удобным для 

людей, остается неизменной. Думаю, не ошибусь, если 

скажу — мы все разные, но мы едины в стремлении к пе-

ременам, к лучшему. И потому все, что мы сегодня дела-

ем, делаем ради улучшения качества жизни горожан, ради 

будущих поколений омичей», — отметил мэр 

В.Двораковский. 2013-й год стал для Омска годом успеш-

ного завершения ряда важных инфраструктурных проек-

тов: дорожно-транспортных, инженерных, социальных. 

Среди них транспортная развязка на улицах Гагарина — 

Щербанева, реконструкция улицы 21-я Амурская, строи-

тельство канализационного коллектора от ул. 16-я Линия 

до ул. П. Осминина, сооружения повторного использова-

ния промывных вод цеха ЛОВС г. Омска, электрических 

распределительных сетей 10 кВ, сетей электроснабжения 

массовой жилой застройки по бульвару Архитекторов, 

детский сад на 310 мест и школа на 550 мест в Кировском 

округе. Впервые за последних 10 лет проведен ремонт 

сразу трех мостов, на путепроводе по улице Торговой 

пройден самый сложный этап строительства. В Омске 

удалось наладить эффективную работу по привлечению 

из бюджетов всех уровней средств на реализацию объек-

тов адресной инвестиционной программы города. Объем 

бюджетных ассигнований за 2013 год на эти цели соста-

вил 1 млрд. 312,5 млн руб., в целом же из вышестоящих 

уровней бюджетов в прошлом году привлечен 1 млрд. 9,8 

млн руб., что на 13,3% больше, чем в 2012 году (891,2 млн 

руб.). В соответствии с «майскими» указами Президента 

РФ на повышение оплаты труда работникам учреждений 

социальной сферы Омска из городского бюджета допол-

нительно было выделено 393,4 млн руб. А в течение всего 

2013 года на отрасли социальной сферы было направлено 

около 9 с половиной млрд. руб., это на 15% больше, чем в 

2012 году. Начата масштабная работа по реализации про-

граммы переселения из аварийного жилья. Если в про-

шлом году в новые комфортные квартиры смогли пере-

ехать только 100 семей, то в 2014 мэром В.Двораковским 

поставлена задача расселить 91 аварийный дом с общим 

количеством 728 квартир. «Мы, без сомнения, решим за-

дачи расселения ветхого и аварийного жилья, поставлен-

ные Президентом России», — отметил мэр Омска 

В.Двораковский. Администрация города в 2013 году со-

вместно с областным правительством добилась прорыв-

ных результатов в создании новых мест в дошкольных 

учреждениях. За год введено дополнительно 3156 мест: 

это и новые, построенные детские дошкольные учрежде-

ния, и отремонтированные, и проведенная реконструкция, 

и группы на базе общеобразовательных учреждений. «Мы 

используем все возможности для решения проблемы. В 

этом году стараемся темпы не снижать и планируем обес-

печить местами еще 3775 маленьких омичей», — уточнил 

мэр В.Двораковский. «Самое главное, что удалось сделать 

мэру Вячеславу Двораковскому – это решить многие со-

циальные задачи, которые стояли перед городом. — От-

мечает председатель Горсовета Галина Горст. — Это и 

повышение заработной платы бюджетникам, и создание 

новых мест в детских садах, и расселение жителей из вет-

хого и аварийного жилья. Дорабатывается стратегия раз-

вития города на долгосрочную перспективу. Задача на 

ближайшую перспективу — подготовка к Омска к 300-

летнему юбилею, дальнейшее благоустройство и озелене-

ние города, строительство новых объектов социальной и 

инженерной инфраструктуры». Николай Чираков, руко-

водитель фракции «Единая Россия» в Омском городском 

Совете, отметил, что в отчете мэр назвал и проблемы, и 

задачи, и четкие планы по их решению. «В выступлении 

красной нитью прошла мысль о необходимости ведения 

социально ответственной работы всех органов власти — 

администрации города, Омского городского Совета, пра-

вительства Омской области, регионального Законода-

тельного собрания – на благо жителей Омска. Только так, 

работая совместно, и можно добиться тех результатов, 

которых от нас ждут граждане» — подчеркнул депутат. 

Его коллега по муниципальному парламенту Валерий 

Кокорин считает, что, несмотря на сложную финансовую 

ситуацию, администрация Омска не просто смогла удер-

жать ситуацию в городе под контролем, но и найти воз-

можность для развития многих социальной важных сфер. 

«Организация дорожного движения, например, безуслов-

но улучшилась. — считает В.Кокорин. — Больше стало 

возможности для занятий физкультурой – посмотрите, 

какой замечательное спортивное ядро появилось на Ир-

тышской набережной. В городе изменилась атмосфера — 

предпринимателей прекратили преследовать, прекратили 



  

 

  
 

СТР. 20 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 22 (283) 

относиться к ним непорядочно — и это тоже заслуга но-

вой команды мэра Двораковского». 

— Специалисты и общественники обсудили проблемы 

защиты прав потребителей 

На очередном заседании секции по вопросам развития 

потребительского рынка и защиты прав потребителей 

Координационного общественного совета при мэре Омска 

специалисты департамента городской экономической по-

литики, правозащитники и общественники совместно об-

судили вопросы, связанные с возросшим числом жалоб на 

страховые компании, а также деятельностью нелегальных 

строителей-ремонтников. Как прозвучало на заседании, 

количество жалоб на страховые компании, которые пре-

доставляют услуги по страхованию ОСАГО — увеличи-

лось в разы. Кроме того, закон РФ «Об обязательном 

страховании гражданской ответственности владельцев 

транспортных услуг» ждут изменения, в первую очередь, 

это касается увеличения страховых выплат. Если раньше 

автовладельцы обращались с жалобами на незаконный 

отказ в выплатах по ОСАГО, на задержки и занижение 

размеров выплат, то сейчас добавилась еще одна претен-

зия. Простой договор обязательного страхования граж-

данской ответственности владельцев транспортных 

средств практически ни в одной компании Омска невоз-

можно заключить. «Государственный надзор за этой дея-

тельностью отсутствует. Страховые компании искусст-

венно создали дефицит страховых полисов. Войдя во 

вкус, залазят в карман к автовладельцам, предлагая за-

ключить дополнительные договоры страхования и только 

после этого ОСАГО», — высказал свое мнение Игорь 

Пушкарь, председатель правления Омской областной об-

щественной организации «Общество по защите прав по-

требителей в сфере страхования». Выход, по мнению пра-

возащитника, только один — обращаться в суд и высту-

пить с инициативой о внесении изменений в законода-

тельство по этой части. Большие дебаты вызвал еще один 

вопрос повестки заседания секции по вопросам потреби-

тельского рынка, который коснулся проблем выполнения 

ремонтных работ, производимых в многоквартирных до-

мах Омска. Андрей Санников, атаман Омской региональ-

ной общественной организации «Объединенное казачест-

во Прииртышья» считает, что рынок предоставления ус-

луг по ремонту квартир не урегулирован. Зачастую люди 

нанимают ремонтные бригады неофициально, а деньги 

платят из рук в руки. Бюджет города недополучает нало-

говые отчисления по этой статье, а строительные фирмы, 

работающие легально в этой сфере, теряют клиентов и не 

могут стабилизировать свой бизнес. Предложения обще-

ственников — придумать систему контроля, увеличить 

ответственность ТСЖ и управляющих компаний, обслу-

живающих жилье, в подборе ремонтных бригад, мотиви-

ровать владельцев квартир приглашать на работы только 

легальных строителей-ремонтников. «Заставить омичей, 

чтобы для ремонта своих квартир нанимать лицензиро-

ванные бригады, мы не можем. Для этого нет законода-

тельной базы и четких механизмов, прописывающих от-

ветственность каждой стороны. Однако проблема с тене-

вым бизнесом в строительной сфере в части предоставле-

ния услуг по ремонту помещений назрела давно. Безус-

ловно, мы должны искать пути решения этих сложных 

вопросов. Для чего и встретились на очередном заседании 

секции по вопросам развития потребительского рынка и 

защиты прав потребителей. Высказанные предложения 

проанализируем. Надеюсь, совместно удастся разработать 

определенный алгоритм действия, чтобы отрегулировать 

хотя бы часть самых актуальных вопросов», — подчерк-

нула первый заместитель директора департамента город-

ской экономической политики администрации Омска 

Ольга Ларенкова. 

Псковская область 

Псков 

— Члены комитета гордумы по организации и развитию 

местного самоуправления обсудили отчет главы 

Члены думского комитета по организации и развитию 

местного самоуправления, предпринимательству и инве-

стиционной деятельности рекомендовали вынести на сес-

сию Псковской городской Думы отчет о деятельности 

главы города Пскова и гордумы в период с мая 2013 года 

по май 2014 года с рекомендацией депутатам «принять» 

открытым голосованием. Как Псковской Ленте Новостей 

сообщили в ОМСУ муниципального образования «Город 

Псков», члены комитета также обсудили кандидатуру 

Вадима Кнестяпина в связи с назначением его на долж-

ность директора муниципального автономного учрежде-

ния «Редакция газеты «Псковские новости». С марта 2014 

года он исполняет обязанности директора этого учрежде-

ния. Депутаты внесли и ряд изменений в Положение о 

присвоении звания «Почетный гражданин города Пско-

ва». Предполагается в этом году увеличить число претен-

дентов с двух до трех на получение этого почетного зва-

ния. 

Самарская область 

— Реформу выборов мэров Самары и Тольятти перене-

сли на осень 

Самарская область взяла паузу в проведении реформы 

местного самоуправления. Напомним, что региональный 

парламент уже отменил всенародные выборы главы му-

ниципальных районов и поселений отменяются. Теперь 

их будут избирать представительные органы из своего 

состава. Как сообщил депутат Самарской губернской ду-

мы Михаил Матвеев, к обсуждению второй части рефор-

мы, которая будет касаться органов местного самоуправ-

ления в городах региона, парламент, скорее всего, при-

ступит осенью. «На сегодняшний день мы не получили 

никаких законопроектов на эту тему. На днях состоялось 

заседание комитета по местному самоуправлению. Во-

прос реформы на нем не поднимался. Учитывая, что в 

июле депутаты уйдут на каникулы, можно сказать, что 

вариант организации работы органов местного само-

управления правительство области нам представит осе-

нью. Не исключено, что это связано с предстоящими вы-

борами губернатора», – рассказал М.Матвеев. 

Самара 

Саратовская область 

— Александр Степанов о реформе МСУ: это возмож-

ность, а не обязательство 

Общественник считает, что в первую очередь необходимо 

прислушаться к общественным советам муниципальных 

образований. В общественной палате Саратовской облас-

ти прошло обсуждение проекта федерального закона «Об 

общих принципах организации местного самоуправле-

ния» в новой редакции. Слово взял общественник Алек-

сандр Степанов. — Это высочайший, беспрецедентный 

уровень полномочий в сфере организации деятельности 

органов местного самоуправления. При принятии реше-

ния высока мера ответственности областной власти, новая 

конструкция местного самоуправления станет стратегией 
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на многие годы вперед. Не стоит спешить с высказыва-

ниями, тем более от имени палаты. Идет серьезный про-

цесс формирования новых органов власти. Даже специа-

листы на сегодняшний момент не могут прийти к едино-

му мнению, — отметил А.Степанов. — Мы не можем ре-

шать за все районы, как лучше организовать этот процесс. 

В этом случае не нужно забывать про наших коллег в ме-

стных общественных советах. Именно они знают специ-

фику деятельности муниципальной власти — экономику, 

политику и личностные взаимоотношения, которые и оп-

ределят форму организации территориальных образова-

ний. Нововведения — это возможность а не обязательст-

во. Также А.Степанов подчеркнул, что принятие закона 

— решение не завтрашнего дня. Предстоит внести изме-

нения не менее чем в 200 отраслевых законах. Вместе с 

тем предстоит серьезная работа по структурированию 

бюджетных расходов. Об этом упоминал ранее глава го-

рода Олег Грищенко. 

Совет муниципальных образований 

— Совет обсудил реализацию ФЗ-136 

В г.Маркс прошло заседание экспертного совета по во-

просам МСУ и президиумов палат СМО, посвященное 

реализации ФЗ-136. Губернатор Валерий Радаев подчерк-

нул, что новые областные законы должны вернуть исход-

ный смысл муниципальной власти и быть максимально 

удобными. Председатель облдумы Владимир Капкаев 

предложил проанализировать предложения муниципали-

тетов и внести их в рабочую группу по подготовке обла-

стных законов. В заседании приняли участии губернатор 

Валерий Радаев, председатель облдумы Владимир Капка-

ев, министр по делам территориальных образований, 

председатель СМО Людмила Жуковская. Также выступа-

ли руководители палат СМО по типам муниципальных 

образований: глава Натальинского муниципального обра-

зования Балаковского района Алик Сабрига, глава Эн-

гельсского района Дмитрий Лобанов, глава г. Балаково 

Александр Овсянников. Рассмотрен опыт муниципалите-

тов области по укрупнению сельских поселений, объеди-

нению администрации райцентра и района, формирова-

нию районного представительного органа из глав и депу-

татов сельских поселений. 

Сахалинская область 

Южно-Сахалинск 

— Сергей Надсадин выступил с отчетом о работе адми-

нистрации за 2013 год 

Глава города С.Надсадин выступил на сессии Городской 

Думы с кратким отчетом о результатах деятельности ад-

министрации Южно-Сахалинска за 2013 год. Говоря об 

успехах и достижениях исполнительной власти, глава 

города отметил, что не все поставленные задачи были 

выполнены на «отлично». — Нам есть над чем работать, и 

есть немало направлений, в которых надо прибавлять, и 

прибавлять значительно. Но за прошедший год нам уда-

лось сделать очень многое, — сказал С.Надсадин. Хоро-

шей иллюстрацией изменений в жизни областного центра 

можно считать естественный прирост населения: за 2013 

год он составил 670 человек. Во многом этот процесс 

обусловлен улучшением качества жизни горожан, которое 

складывается из многих показателей. С.Надсадин отме-

тил, что последние годы ознаменованы позитивными тен-

денциями в экономике Южно-Сахалинска, положительная 

динамика наблюдается по всем основным видам деятель-

ности. Говоря о непростой для областного центра теме 

ЖКХ, руководитель администрации подчеркнул, что 

здесь выполнен огромный объем работ: утверждены схе-

мы тепло- и водоснабжения городского округа, которые 

на многие годы будут основными документами для функ-

ционирования этих важнейших сфер коммунального хо-

зяйства, реализуется программа комплексного развития 

систем коммунальной инфраструктуры. Значительные 

успехи достигнуты в сфере городского хозяйства. Жи-

лищное строительство — одно из самых динамичных на-

правлений развития Южно-Сахалинска. В минувшем году 

было построено более 165 тысяч квадратных метров жи-

лья, это почти на 20% больше, чем в 2012 году. По тем-

пам роста ввода жилых домов в 2013 году наш город за-

нял 2-е место среди областных центров Дальневосточного 

федерального округа. Активно идет переселение людей из 

ветхого и аварийного жилья. Не остается без внимания 

благоустройство областного центра: растут темпы капре-

монта дворов, реализуется муниципальная программа, в 

рамках которой будут строить и реконструировать скверы 

и зеленые зоны. С каждым годом увеличиваются бюд-

жетные вложения в дорожное хозяйство: в 2013 году они 

выросли на почти на четверть и составили около 955 млн 

руб. В настоящее время администрацией города ведется 

работа по оптимизации дорожного движения в централь-

ной части областного центра. Эта работа будет продол-

жена. По словам С.Надсадина, особое внимание уделяется 

мерам по реализации социальной политики на территории 

нашего города. Благодаря этому в последние годы отме-

чается положительная динамика качества обучения в об-

щеобразовательных учреждениях Южно-Сахалинска, 

продолжается ремонт существующих и строительство 

новых объектов социальной сферы, решена проблема с 

обеспечением местами в дошкольных учреждениях детей 

от 3 до 7 лет. Неизменно высокими остаются показатели 

вовлеченности горожан в занятия физической культурой 

и спортом. В городе развивается сфера культуры, хоро-

шей традицией стали гастроли южно-сахалинских творче-

ских групп и коллективов в страны Азиатско-

Тихоокеанского региона. Завершая выступление, глава 

города особо подчеркнул, что активная динамика разви-

тия областной столицы во многом стала возможной бла-

годаря поддержке правительства Сахалинской области и 

лично губернатора Александра Хорошавина. Рост финан-

сирования из областного бюджета помогает реализовы-

вать важные муниципальные программы, проводить мас-

штабные работы по модернизации инженерных сетей, 

строить детские сады и уверенно смотреть в будущее. В 

настоящее время в городе продолжается процесс обнов-

ления Стратегии развития до 2020 года. Его основная 

цель — сделать Южно-Сахалинск ведущим городом 

Дальнего Востока. Для этого продолжается определение 

ориентиров развития с участием широкого круга экспер-

тов практически по всем направлениям городского хозяй-

ства и социальной сферы. Основой обновленной Страте-

гии-2020, по словам С.Надсадина, должна стать не просто 

фиксация возможных путей развития областной столицы, 

а определение четких параметров, которых необходимо 

достичь в ходе ее реализации. — Южно-Сахалинск — 

мой родной дом. Здесь я родился и здесь же начал свой 

трудовой путь. Моя главная задача как руководителя – 

сделать наш город максимально комфортным и безопас-

ным для всех, кто в нем живет, работает или учится. Юж-

но-Сахалинск должен стать тем местом, из которого ни-

когда не захочется уезжать и куда всегда захочется вер-

нуться. Я твердо уверен, что в основе развития и процве-
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тания Южно-Сахалинска должно лежать чувство любви к 

нему как к своему родному дому со стороны каждого го-

рожанина. Только изменив наше собственное отношение 

к городу, мы изменим к лучшему жизнь в нем, — под-

черкнул С.Надсадин в конце своего выступления. Отчет 

исполняющего обязанности мэра Южно-Сахалинска го-

родские депутаты приняли. 

— Члены Общественного совета обсудили перспективы 

развития социальной сферы 

Под председательством Сергея Надсадина состоялось 

очередное заседание Общественного совета при админи-

страции города, посвященное обновлению Стратегии-

2020 в сферах образования и медицины. Эти вопросы на-

кануне обсудили члены Общественного совета и эксперты 

на двух круглых столах, прошедших в областном центре. 

По словам С.Надсадина, приоритет политики города Юж-

но-Сахалинска – создание максимально комфортных ус-

ловий проживания для всех жителей областной столицы. 

Во многом это зависит от состояния двух основных от-

раслей сферы социальной политики – здравоохранения и 

образования. В результате оживленной дискуссии на 

круглых столах экспертным сообществом был принят 

комплект предложений по модернизации системы здраво-

охранения и сферы образования, которые лягут в основу 

обновленной Стратегии-2020. В частности, эксперты об-

ратили внимание на необходимость более тесного со-

трудничества администрации города и министерства 

здравоохранения области в целях улучшения физического 

здоровья горожан и внесения дополнительных предложе-

ний по обновлению Стратегии-2020. Одобрение встретила 

и идея создания офисов врачей общей практики и разви-

тия дневных стационаров на базе амбулаторно-

поликлинических и больничных учреждений. Отдельным 

вопросом, поддержанным единогласно, стали предложе-

ния по дальнейшей модернизации службы неотложной и 

скорой помощи, а также по более глубокому внедрению 

современных технологий в сферу медицины. На заседа-

нии Общественного совета особый интерес встретило 

предложение о создании центра поддержки талантливой 

молодежи. Было принято решение о необходимости кар-

динального решения этого вопроса. Члены совета удели-

ли пристальное внимание также вопросам формирования 

личности гражданина-патриота. По мнению членов Об-

щественного совета, особого внимания заслуживает рабо-

та с отдельными группами граждан – талантливой моло-

дежью, гражданами старшего возраста и людьми с огра-

ниченными физическими возможностями. — Мы с вами 

должны ставить перед собой самые высокие и амбициоз-

ные цели. Только так можно добиваться результата. Юж-

носахалинцы – люди с твердым характером, и задача у 

нас может быть только одна: сделать Южно-Сахалинск 

ведущим городом Дальнего Востока. Этот смелый вызов 

может и должен сплотить всех жителей города, стать его 

объединяющей идеей. Я уверен, что вместе, при под-

держке всех горожан, мы сможем добиться решения этой 

задачи, какой бы сложной она ни казалась на первый 

взгляд, — отметил С.Надсадин. Актуализация и детальная 

проработка принятых на заседании Общественного совета 

предложений для их внесения в Стратегию-2020 будут 

продолжены в течение нескольких месяцев с участием 

членов профильных групп совета и специалистов админи-

страции Южно-Сахалинска. 

Свердловская область 

— Депутаты написали губернатору и полпреду об опас-

ности дробления Екатеринбурга на районы 

Депутаты екатеринбургской думы направят в адрес ре-

гиональной власти, законодательного собрания, полпреда 

президента в УрФО обращение с просьбой сохранить в 

столице Урала существующую систему самоуправления. 

«По нашей информации региональная власть планировала 

самый жесткий из возможных вариантов реформы в Ека-

теринбурге», — заявил докладчик вице-спикер гордумы 

Виктор Тестов. Согласно принятым в конце мая поправ-

кам к ФЗ №131, крупные города можно поделить на более 

мелкие муниципальные образования со своими админист-

ративными и представительными органами. При этом в 

общегородскую думу делегируются депутаты из район-

ных представительных органов, а главу города будут либо 

назначать, либо выбирать из числа городских депутатов. 

«Мы считаем необходимым как сохранение сложившейся 

системы управления Екатеринбургом, предусматриваю-

щей его организационное единство без деления на внут-

ригородские районы со статусом самостоятельных муни-

ципальных образований, так и сохранение прямых выбо-

ров жителями города депутатов екатеринбургской город-

ской думы и главы муниципального образования», — го-

ворится в обращении. В письме народные избранники 

ссылаются на слова президента России — при подписа-

нии закона глава государства говорил о необходимости 

принять во внимание мнение глав муниципалитетов, де-

путатов местных представительных органов. С критикой 

обращения выступил депутат Олег Хабибуллин, заявив, 

что оно преждевременно. «Вчера губернатор Евгений 

Куйвашев уже заявил о том, что никто не будет торопить-

ся с принятием решений. Обращаться к полпреду вообще 

смешно», — сказал он. По словам председателя думы Ев-

гения Ройзмана, обращение необходимо, чтобы закрепить 

отношение депутатов к дроблению Екатеринбурга. В этом 

его поддержал В.Тестов. «Мы должны зафиксировать 

свое отношение, чтобы потом нас не обвиняли в том, что 

мы замолчали этот вопрос», — отметил он. В итоге боль-

шинством голосов депутатов текст обращения был ут-

вержден. 

Екатеринбург 

— Депутаты добавили полномочий городскому управле-

нию образования 

На заседании дума Екатеринбурга утвердила новое поло-

жение о работе управления образования. В пресс-службе 

мэрии отмечают, что основная часть изменений в тексте 

связана с приведением документа в соответствие город-

скому уставу и федеральному законодательству. Отныне 

управление образования будет принимать решения об 

учреждении, реорганизации и ликвидации образователь-

ных организаций, координировать их деятельность, ре-

шать кадровые вопросы в отношении руководителей об-

разовательных учреждений. Кроме того, будет централи-

зован контроль над расходованием бюджетных средств на 

образование — порядка 15 млрд руб. «Фактически систе-

ма управления городским образованием приобретает за-

вершенный характер, позволяя из единого центра руково-

дить всеми муниципальными структурами образования», 

— отмечают в мэрии. 

— Депутаты утвердили самостоятельность Счетной 

палаты 

На заседании думы екатеринбургские депутаты приняли 

окончательное решение о создании новой Счетной палаты 
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города. «Ранее палата входила в структуру городской ду-

мы. Однако федеральное законодательство предусматри-

вает приобретение Счетной палатой самостоятельного 

статуса, что повышает ее независимость и обеспечивает 

полноценный контроль бюджетного процесса», — отме-

чают в пресс-службе мэрии. В состав новой Счетной па-

латы войдут председатель, его заместитель и аудиторы, 

назначаемые решением гордумы на пятилетний срок. Бу-

дет сформирован и аппарат палаты. Как и прежде, орган 

будет проводить экспертизу проекта местного бюджета, 

контролировать его исполнение, проверять годовой отчет 

о его исполнении, контролировать эффективность расхо-

дования средств. 

— Екатеринбуржцев спросят про реформу МСУ 

Этим летом в Екатеринбурге пройдет массовый опрос 

горожан с целью выяснить отношение жителей столицы 

Урала к реформе местного самоуправления. Решение о 

проведении опроса депутаты приняли на сегодняшнем 

заседании гордумы. Сейчас предполагается, что вопрос, 

адресованный горожанам, будет звучать так: «Согласны 

ли Вы с изменением статуса муниципального образования 

«город Екатеринбург» в связи с наделением его статусом 

городского округа с внутригородским делением?». Вари-

антов ответа два — «за» и «против». Обход квартир нач-

нется 21 июля и, по плану, должен завершиться к 30 сен-

тября. Контролировать проведение народного голосова-

ния будет специальная комиссия, куда войдут представи-

тели избиркома, депутаты и общественники. Опрос будет 

считаться проведенным, если свое мнение выскажут 25% 

екатеринбуржцев. Изначальную планку в 30% (более 300 

тыс. горожан) депутаты посчитали завышенной. 

Томская область 

Томск 

— Депутаты поддержали новый порядок ремонта дет-

ских садов, школ и спортсооружений 

На состоявшемся заседании комитета Думы города Том-

ска по социальным вопросам депутаты рассмотрели пред-

ложенные администрацией критерии оценки техническо-

го состояния зданий, в которых располагаются учрежде-

ния социальной сферы, для определения очередности по-

становки этих зданий на капитальный ремонт. С инициа-

тивой разработки новых правил, по которым будет фор-

мироваться очередность и сроки реконструкции и ремон-

та учреждений социальной сферы, выступили депутаты 

думского комитета еще в начале года. Председатель Ду-

мы Сергей Ильиных отмечал, что в новом документе 

должны быть прописаны четкие критерии, которые по-

зволят определить в какой срок и в какой последователь-

ности школы, детские сады, спортивные сооружения 

должны быть отремонтированы. Эти критерии должны 

помочь в выборе тех или иных объектов во время работы 

согласительной комиссии над проектом бюджета. Адми-

нистрация города предложила выделить пять критериев. 

В первую очередь в графики ремонта предложено вклю-

чать объекты, имеющие предписания контрольно-

надзорных органов, вступившие в законную силу по ре-

шению судов. Затем идут объекты, состояние конструк-

ций и инженерных систем которых официально признаны 

аварийными. В третью очередь включены объекты с неза-

вершенным в текущем году капитальным ремонтом, а 

также учреждения, для которых подготовлена проектно-

сметная документация. Следующая группа – это учреж-

дения, ремонт которых может быть профинансирован в 

рамках государственных программ на условиях софинан-

сирования со стороны муниципалитета. Далее в графики 

планируется включать объекты, требующие капитального 

ремонта, в зависимости от степени физического износа. 

Во время обсуждения вопроса Д.Буинцев высказал мне-

ние, что пункт, касающийся объектов, имеющих решение 

суда можно вообще исключить из списка, так как органы 

местного самоуправления должны работать на перспекти-

ву и не допускать подобных ситуаций. Олег Правдин на-

против убежден, что данный критерий необходим, так как 

впоследствии на ремонт таких объектов может не ока-

заться средств в бюджете. А за неисполнение предписа-

ний руководителям социальных учреждений придется 

платить немаленькие штрафы, опять же из средств город-

ского бюджета. Еще один критерий, вызвавший спор, ка-

сается «физического износа» зданий. Депутаты сошлись 

во мнении, что необходимо более детально конкретизи-

ровать сами степени физического износа. По итогам рас-

смотрения вопроса депутаты приняли решение предло-

женные критерии принять за основу и поручили админи-

страции доработать два спорных пункта до конца августа. 

В качестве отдельного поручения мэрии было предложе-

но составить реестр учреждений социальной сферы в со-

ответствии с новыми критериями оценки технического 

состояния зданий. – В конце года мы будем принимать 

трехлетний бюджет. Тогда уже включим в программу по 

капитальному ремонту социальные объекты, исходя из 

утвержденных критериев, – подытожил председатель ко-

митета Юрий Исаев. 

— Мэрия активизирует работу по взысканию долгов в 

бюджет 

В администрации города состоялось очередное заседание 

комиссии по пополнению доходной части бюджета, где 

были рассмотрены причины задолженности в бюджет 

города 7 томских предприятий в сумме более 20 млн руб. 

На заседании была рассмотрена деятельность двух пред-

приятий пищевой промышленности. Деятельность одного 

из предприятий приостановлена решением собственника, 

в отношении другого инициируется процедура банкротст-

ва. Предприятия имеют крупные долги по уплате НДФЛ, 

арендной плате за землю и долги в Пенсионный фонд. 

Часть долгов подтверждена решениями суда. Представи-

тель компаний пояснил, что они не намерены прекращать 

деятельность в Томске, и планируют оплатить долги по-

сле заключения договора аренды на один из объектов не-

движимости. Однако члены комиссии приняли решение 

активизировать работу с судебными приставами, и выста-

вить на торги одно из зданий предприятия для погашения 

задолженности в бюджет города. В общей сложности 

компании задолжали с 2012 года почти 6 млн руб. по уп-

лате НДФЛ, более 6 млн за аренду земли и более 4 млн в 

Пенсионный фонд. Представители трех других компаний-

должников пообещали членам комиссии представить га-

рантийные письма об оплате задолженности и погасить ее 

в ближайшее время. Представители еще двух томских 

компаний-должников на заседание не явились. В частно-

сти, ОАО «Томский электросетевой ремонт», имеющее с 

2013 года более 3 млн руб. задолженности по НДФЛ и 

более 7 млн долгов в Пенсионный фонд РФ. Его руково-

дство неоднократно приглашалось на заседания ПДК, 

однако никто из представителей предприятия на заседа-

ния не являлся. Представители ООО «Бакчарнефтегаз», 

имеющего крупные задолженности по НДФЛ и уплате 

страховых взносов с начала 2014 года, также не явились 

на заседании комиссии. «На предыдущем заседании ПДК 

члены комиссии приняли решение публиковать перечень 
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компаний-должников, руководители которых регулярно 

не являются на заседания комиссии без уважительных 

причин. Мы продолжим делать это и дальше. Тем компа-

ниям, представители которых приходят на заседания ко-

миссии и стараются объяснить причины неплатежей, мы 

готовы идти навстречу. К тем, кто игнорирует эту воз-

можность, позиция администрации будет жесткой. И в 

конечном итоге это скажется на их деловой репутации», 

— пояснила заместитель мэра Томска по экономическому 

развитию и инновациям Елена Лазичева. Для справки: 

Комиссия по пополнению доходной части бюджета 

(ПДК) дважды в месяц проводит заседания с участием 

представителей администрации города, налоговой служ-

бы, Пенсионного фонда, трудовой инспекции, службы 

судебных приставов, УВД. На заседания приглашаются 

руководители предприятий, осуществляющие деятель-

ность на территории Томска и имеющие значительные 

долги в бюджет. На комиссии выясняются причины за-

долженности, и в случае необходимости согласовывается 

рассрочка оплаты или содействие администрации в реше-

нии проблемных вопросов. Также члены комиссии при-

нимают решения о проведении дополнительных налого-

вых проверок или передаче дела в арбитражный суд для 

инициирования процедур банкротства. 

— Администрация будет публиковать информацию о 

компаниях-должниках бюджета 

Списки организаций-должников по уплате НДФЛ и дру-

гих платежей в бюджет будут публиковаться в СМИ в 

случае неявки их руководителей, без уважительной при-

чины, на заседание комиссии по доходам, действующей 

при мэрии Томска. Напомним, дважды в месяц комиссия 

по доходам (ПДК) приглашает на заседания руководите-

лей предприятий, осуществляющих деятельность на тер-

ритории города и имеющих значительные долги в бюджет 

по уплате налогов и арендных платежей за землю. Члены 

комиссии выясняют причины долгов и, в случае необхо-

димости, оказывают содействие в решении проблемных 

вопросов или принимают решение о предоставлении рас-

срочки. В конце 2013 года состав комиссии был усилен. 

Помимо представителей администрации, налоговой ин-

спекции и Пенсионного фонда в заседаниях стали участ-

вовать представители правоохранительных органов. Так, 

по итогам работы ПДК в 2013 году бюджет города попол-

нился на 90 млн руб. На очередном заседании ПДК, кото-

рое состоялось в июне, была рассмотрена деятельность 

восьми компаний. Руководители шести предприятий не 

явились на заседание. В связи с этим комиссия приняла 

решение ужесточить работу с должниками. «Компании 

должны заботиться о своей деловой репутации. Инфор-

мация о долгах, размещенная администрацией, может 

повлиять на нее негативно и значительно снизит шансы 

на получение поддержки в коммерческих и государствен-

ных структурах», — отметила заместитель мэра по эко-

номическому развитию и инновациям Елена Лазичева. 

— Итальянская компания представила администрации 

города новую строительную технологию 

В администрации города прошло совещание с участием 

представителей итальянской компании EMMADUE, кото-

рая презентовала свой инвестиционный проект по строи-

тельству завода стройматериалов. В совещании приняли 

участие первый заместитель мэра Евгений Паршуто, за-

меститель начальника департамента архитектуры и градо-

строительства администрации Томска Анна Касперович, 

председатель комитета геоинформационного обеспечения 

департамента архитектуры и градостроительства Сергей 

Сидоренко, генеральный директор ООО «Завод «Полиал-

пан» Олег Ким. С итальянской стороны на встрече при-

сутствовали представители и акционеры компании 

EMMADUE Валери Кадираччи, Кристина Барбано и Сте-

фано Сориани. Стороны обсудили возможности взаимо-

действия и перспективы сотрудничества. Представители 

компании представили новую строительную технологию, 

для реализации которой необходимо построить завод по 

производству стройматериалов стоимостью около 1,5 млн 

евро. Итальянская компания разрабатывает производст-

венные технологические линии, которые сегодня исполь-

зуются в более 60 странах мира – Европе, Южной Амери-

ке. Технология предполагает использование оцинкован-

ной стали, полистерола и бетона. Производство панелей 

совмещает в себе технологию монолитного и бетонного 

домостроения, но имеет ряд преимуществ, таких как бы-

строта возведения объекта, легкость строительных мате-

риалов, дешевизна их производства, сейсмостойкость и 

высокая теплоизоляция. В частности, на презентации 

представители компании презентовали фильм, где было 

продемонстрировано строительство здания школы пло-

щадью более 2 тысяч квадратных метров всего за 55 дней. 

Реализовать проект в Томске намерен директор завода 

«Полиалпан» Олег Ким. По его словам, производствен-

ные площади для установки оборудования по производст-

ву строительных материалов готовы на 80%, проект пла-

нируется реализовать с участием кредитных средств ря-

дом с территорией существующего завода. Администра-

ция города намерена оказать возможное содействие в раз-

витии проекта. «Хотелось бы, чтобы вы прошли этот ин-

вестиционный путь, мы со своей стороны готовы прило-

жить все усилия, чтобы технология получила свое разви-

тие. Во-первых, потому что это жилье эконом-класса. Ес-

ли удастся внедрить многоэтажное строительство, это 

тоже будет интересно. Желаю Вам успехов в этом деле. У 

нас в планах построить 10 млн квадратных метров жилья 

в ближайшие 10-15 лет и, конечно, это должны быть са-

мые разные технологии, потому что люди хотят покупать 

самые разные дома», — отметил Е.Паршуто. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Нягань 

— В городе стартовал проект «Электронный гражда-

нин» 

В читальном зале Центральной городской библиотеки 

состоялось торжественное вручение сертификатов выпу-

скникам курса «Компьютерная академия», который про-

водился в рамках проекта Международного фонда ECDL 

«e-Citizen – Электронный гражданин». Суть этого проекта 

– в обучении широких масс населения основам ИКТ, при-

чем главной целевой группой проекта являются те, кто 

никогда раньше не работал с компьютером. Двенадцать 

сертификатов получили представители старшего поколе-

ния жителей города, которые успешно освоили компью-

тер на уровне пользователей. Все слушатели научились 

работать с поисковыми системами и получать интере-

сующую их информацию на сайтах Президента РФ, ре-

гиональных министерств и ведомств, на порталах госу-

дарственных услуг РФ и ХМАО – Югры, вести переписку 

по электронной почте. Слушатели курсов выразили бла-

годарность тьютору Светлане Макаревич за комфортную 

среду и дружескую обстановку, сложившуюся во время 

проведения занятий. 
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Ханты-Мансийск 

— Нужны ли городу высотки? 

В окружной столице завершается работа над Генераль-

ным планом города, который предусматривает развитие 

Ханты-Мансийска до 2030 года. В конце мая прошли 

публичные слушания, а в ближайшее время главный гра-

достроительный документ будет вынесен на заседание 

Думы города для окончательного утверждения. Между 

тем вокруг Генерального плана Ханты-Мансийска ведут-

ся горячие споры. Активные ханты-мансийцы, прини-

мающие участие в судьбе документа, высказываются про-

тив высотной застройки, их волнует судьба исторической 

части города, а также сохранность лесов природного пар-

ка «Самаровский чугас». На публичных слушаниях груп-

па активистов высказалась за необходимость разработки 

альтернативного Генерального плана. Прежде всего, не-

обходимо уточнить, что речь идет не о новом документе, 

а о внесении изменений в действующую редакцию Гене-

рального плана города 2008 года. Несмотря на то, что 

Генплан – это документ стратегического планирования и 

отражает перспективы развитие окружной столицы до 

2030 года, не менее важна и его актуальность, «практиче-

ская» ценность, так как, по сути, это основной «инстру-

мент» для текущего и перспективного строительства на 

территории города. Именно по Генплану осуществляется 

градостроительное освоение территории: планировка, 

застройка, реконструкция. Редакция 2008 года давно по-

теряла свою актуальность и не позволяла вести современ-

ную застройку Ханты-Мансийска из-за целого ряда про-

тиворечий, что препятствовало принятию решения о 

строительстве тех или иных объектов. Между тем Ханты-

Мансийск за последние два года превратился в строи-

тельную площадку. Более 40 строек, причем в большин-

стве своем, это школы, детские сады и жилье, развернуты 

сегодня на территории города. В 2013 году были выданы 

разрешения на эксплуатацию 54 строительных объектов. 

Сданы в эксплуатацию 28 многоквартирных домов общей 

площадью 106,8 тыс. квадратных метров. Всего за по-

следние три года объемы жилищного строительства пре-

высили 310 тысяч квадратных метров жилой площади. 

Кроме жилья в разной стадии реализации находятся по-

рядка 13 инвестиционных объектов: торгово-деловые 

центры, объекты общественного питания, социального 

назначения. Без современного Генерального плана даль-

нейшее территориальное планирование города было бы 

невозможно. Также как и невозможно привлечение инве-

сторов, которым нужно четкое понимание, что, когда, как 

и на каких условиях будет строиться в Ханты-Мансийске. 

Как объясняет главный представить компании-

разработчика Генерального плана Ханты-Мансийска 

Игорь Шнайдер, директор по архитектуре, градострои-

тельству и проектным работам ОАО «Российский инсти-

тут градостроительства и инвестиционного развития «Ги-

прогор», были и другие причины: «В наше время для всех 

российских городов, — а наш институт занимается градо-

строительной политикой 70% населенных пунктов нашей 

страны, — характерна депопуляция, уменьшение числен-

ности населения. Но Ханты-Мансийск выделился. Не уга-

дали здесь ни роста численности населения, ни объемов 

строительства. Наоборот, Ханты-Мансийск в этом плане в 

выгодную сторону отличается, и большинство показате-

лей, связанных и с этнографией, и с демографией, и с 

объемами жилья, и со структурой города, фактически мо-

рально устарели». Работа над главным градостроитель-

ным документом продолжалась почти 2 года. За период 

подготовки внесения изменений в Генеральный план го-

рода Ханты-Мансийска поступило более 300 предложе-

ний от застройщиков, инвесторов, предпринимателей и 

горожан. Все они были рассмотрены и проработаны. Бо-

лее 90% поступивших предложений были учтены. Между 

тем, некоторые ханты-мансийцы открыто высказываются 

против высотного строительства в городе: «Наш город 

специфичен и люди тянутся к низкой этажности. Поэтому 

мы, прежде всего, хотели увидеть в генплане обоснован-

ность 22-х этажных зданий. Однако такого мы в докумен-

те не увидели. Разработчики объясняют возникновение 

многоэтажек в нашем городе увеличением населения до 

155 тыс. человек. Но все мы знаем, что большая часть 

жителей города – приезжие люди, появление которых в 

основном связано с социальными выплатами, и как толь-

ко они прекратятся, численность Ханты-Мансийска сразу 

сократится. И нам непонятно, зачем строить такие огром-

ные здания. Кроме того, в градостроительном документе 

не учтен еще один момент – ориентир города на въездной 

туризм. Получается, что если мы поставим в южной части 

города высотки, то закроем весь привлекательный вид для 

гостей города», – считает один из представителей обще-

ственности. Что касается высотного строительства, то эти 

опасения, скорее надуманные, чем реальные. Как под-

твердил И.Шнайдер, максимальное количество этажей, 

которое в принципе рассматривается в Ханты-Мансийске 

в качестве высотного строительства, это 9-12 этажей. Та-

ких «новостроек» — не более 5% от всего планируемого 

жилищного строительства. Все жилые кварталы высотной 

застройки рассматриваются только в так называемых 

«спальных районах», хотя этот термин и достаточно не-

типичен для окружной столицы. «Тем не менее, вопрос 

справедливый, — высказал свое мнение И.Шнайдер. — 

Мне нравится Ханты-Мансийск и малоэтажный, и сред-

неэтажный. Это определяет лицо города. Но есть факто-

ры, от которых нельзя отмахнуться. В первую очередь, 

это касается прибрежной линии, там, где определяется 

новый контур города. Там без высотного строительства 

при том темпе, котором развивается города, не обойтись. 

Это в большой степени оправдано намывными террито-

риями. Но я хотел бы подчеркнуть – вопросы повышен-

ной этажности — это не 20 с чем-то этажей. Мы, как раз-

работчики Генплана, сторонники оптимизации этажности 

– максимум 9-12 этажей, и то в определенных точках. И 

Администрация города, наш Заказчик, с нами согласен. 

Нужно понимать, что инвесторы, получив землю, безус-

ловно, хотят взять с нее максимум квадратных метров, и 

город получает более дешевые квадратные метры. Это 

вопрос градостроительной политики. Нашим градострои-

тельным зонированием предусмотрено увеличение этаж-

ности только в определенных районах. Мы крайне отри-

цательно относимся к повышению этажности, например, 

на территории «Солдатского поля», — заверил горожан 

главный разработчик документа. Как прокомментировала 

начальник Управления общественных связей Админист-

рации города Нина Лазарева: «Вряд ли поймут и примут 

ханты-мансийцы, проживающие сегодня в старом ветхом 

жилье, критику тех, кто, живя в благоустроенных ком-

фортных квартирах (а именно они зачастую поднимают 

данный вопрос), печется об архитектурном облике города, 

тем более что нарушать его никто, если внимательно оз-

накомиться с материалами Генплана, не собирается. Это 

подтверждают и результаты проведенного в рамках обще-

ственного обсуждения опроса, которые показали, что 78% 

ханты-мансийцев (из 250 респондентов) все-таки высту-



  

 

  
 

СТР. 26 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 22 (283) 

пают за активное жилищное строительство, в том числе и 

за высотные новостройки, лишь бы проблема дефицита 

жилья стала решаться». Как уточнили в Администрации 

города, только в списке общей очередности на предостав-

ление социального жилья числится 2 464 семьи, в том 

числе 55 семей, имеющих право на внеочередное предос-

тавление квартиры. Каждый год этот список пополняется, 

поскольку в окружную столицу активно едут переселен-

цы. Только за 2013 год на учет встало 69 семей — «льгот-

ников». «Ежегодно численность Ханты-Мансийска уве-

личивается в среднем на 5000 человек, — объясняет Оль-

га Кашина, начальник Управления экономического разви-

тия и инвестиций, — за счет внутренней миграции и вы-

сокой рождаемости. И эта динамика прироста населения 

стабильно держится на протяжении последних пяти лет. 

По приросту населения Ханты-Мансийск входит в десят-

ку российских городов-лидеров, где население каждый 

год увеличивается более чем на 5%, в прошлом году при-

рост составил 6,3%». Для того, чтобы рассуждать о том, 

хорошо это или плохо для города – высотное строитель-

ство, необходимо разобраться в проблематике. Для оцен-

ки тех или иных градостроительных решений нужно рас-

сматривать не только красоту, целесообразность или ар-

хитектурный облик, но и социально-экономические пара-

метры развития города, прогнозные оценки. Эти решения 

имеют научный фундамент. То есть с одной стороны, мы 

говорим: да, Ханты-Мансийск обладает уникальным об-

ликом – низкоэтажная застройка, живописные городские 

ландшафты, кедровые холмы, Иртыш. С другой стороны, 

справедливо поднимают вопрос ханты-мансийцы, живу-

щие в ветхом жилье, когда же, наконец, подойдет очередь 

сноса их дома, сколько можно ждать. А как решить эту 

проблему, сформировать план по сносу без внятной жи-

лищной политики? А как спланировать строительство 

жилья в свою очередь без градостроительной политики? 

Ведь сегодня жилье в городе строится не на бюджетные 

деньги. Это инвестиционные средства. Чтобы привлечь 

инвестора, который построит дом на свои средства, ему 

нужно предложить привлекательные условия: сформиро-

ванный земельный участок, инженерное обеспечение и 

т.д. Администрация города провела гигантскую работу, 

чтобы «раскачать» все замороженные стройки 2,5 года 

назад и «затащить» сюда инвестора, дав ему гарантии. 

Только так удалось обеспечить жилищные объемы на 

уровне 100 тысяч квадратных метров жилья в год, что 

стало самым высоким показателем в истории города. Ту-

ристической привлекательности города никак не поме-

шают новостройки. И, наверное, так ставить вопрос нель-

зя: что важнее – развивать туризм или строить жилье? Это 

все равно, что сравнивать «красное» с «круглым». И, 

кстати говоря, туризм, как приоритетное направление 

развитие города, учтен в Генеральном плане. Площадь 

рекреационно-туристической зоны за счет обустройства 

набережной реки, дальнейшего благоустройства природ-

ного парка «Самаровский чугас», создания новых мест 

отдыха и объектов туризма, увеличения территорий зеле-

ных насаждений общего пользования, увеличится в 1,2 

раза. Помимо всего прочего, Генеральный план Ханты-

Мансийска предусматривает снос более 145 тысяч квад-

ратных метров ветхого жилья. Что касается общей про-

граммы строительства новых жилых домов, согласно тер-

риториальному планированию Генплана, то к 2030 году 

она составит 2 990 тысяч квадратных метров, площадь 

жилищного фонда увеличится в 2,5 раза — с 1805,3 тыс. 

кв. м до 4650 тыс. кв. метров, а жилищная обеспеченность 

– с 19,8 квадратных метра до 30 квадратов на человека. 

Другая тема – сохранение природного ландшафта города. 

Как подтвердили авторы новой редакции Генплана Хан-

ты-Мансийска – это базовый принцип документа. «Охра-

на природной среды и рациональное природопользование 

– ключевой момент, — говорит И.Шнайдер, — в Гене-

ральном плане города учитываются все факторы природ-

ной среды, а факторы здесь обильные. Мы говорим о том, 

что эти особые условия во многих случаях одновременно 

затрудняют использование территории, требуют специ-

альных инженерных мероприятий, ограничений по за-

стройке и типу планировки, и в то же время создают эко-

логический каркас города в лице большого участка леса. 

Раздел «Рациональное природопользование» разработан 

при максимальном выполнении всех требований приро-

доохранных норм, а они у нас самые жесткие в мире, в 

этом я могу дать гарантию, и одновременно использова-

нии в планировочной структуре всех тех достоинств, ко-

торый несет с собой этот массив естественной природы. 

Эти два базовых кита, на которых базируется принцип 

развития города. Это очень важные гуманитарные состав-

ляющие Генерального плана». Природный ландшафт 

Ханты-Мансийска, действительно, отличительная осо-

бенность города. Более 30% территории занимают охра-

няемые зеленые пространства. «При достаточно большой 

площади города в 33 тысячи гектаров, а это большая 

площадь для такой численности населения, почти 70% 

территории — с ограниченными условиями застройки, — 

говорит И.Шнайдер. — Это и шумовая зона, и природо-

охранные территории. Хорошо еще, что сейсмики нет. 

Эти особенности обусловили наличие тех усложняющих 

обстоятельств, которые во многом определили выход в 

восточный район, который сейчас, как вы знаете, базиру-

ется на намывных территориях. Намывные территории, 

кстати, признак очень большой усложненности террито-

рии. Я много лет провел в Новокузнецке, где весь центр 

размещен на намывной территории. У вас выход города 

на такие сложные территории не случаен. Он обусловлен 

сложившейся системой ограничений техногенно-

природного характера». Тем не менее, Ханты-Мансийску 

нужно развиваться и новая редакция Генерального плана 

города дает понимание, как будет вестись застройка, ка-

кие объекты строительства запланированы, в каких рай-

онах города. Пожелание горожан в части альтернативного 

варианта Генерального плана также учтены. Разработчики 

подтвердили свою готовность разработать так называе-

мый второй сценарий развития событий. 

— Объединить усилия против незаконных действий 

В Администрации Ханты-Мансийска прошло координа-

ционное совещание с участием руководителей территори-

альных подразделений контрольно-надзорных служб ав-

тономного округа и федеральных исполнительных орга-

нов власти. Встречу провел Глава Администрации города 

Максим Ряшин. Инициатива Администрации Ханты-

Мансийска выйти на прямой диалог с федеральными ру-

ководителями преследовала цель объединить усилия в 

борьбе с рядом городских проблем, решение которых за-

висит именно от эффективного взаимодействия органов 

власти всех уровней. Речь шла о комплексном обеспече-

нии правопорядка в Ханты-Мансийске: о борьбе с неза-

конными объектами, самовольным строительством и за-

хватом земельных участков, незаконной предпринима-

тельской деятельности в гаражных кооперативах и неле-

гальной миграции, нарушениях в сфере потребительского 

рынка, антиалкогольного законодательства, а также о 
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межнациональной проблематике, которая сегодня осо-

бенно актуальна для окружной столицы и требует едино-

го подхода и понимания. В Администрации города разра-

ботан комплекс мероприятий, направленных на борьбу с 

этими процессами. Создано Управление муниципального 

контроля, в функции которого входят 3 вида контроля – 

жилищный, земельный и в сфере благоустройства города. 

Специалисты Управления совместно с сотрудниками Де-

партаментов Администрации города – Архитектуры и 

градостроительства, муниципальной собственности, орга-

низуют межведомственные выездные рейды по объектам, 

выявляют незаконных владельцев, запрашивают докумен-

тацию. В результате этой работы 93 владельца двухэтаж-

ных гаражей уже получили на руки требования о добро-

вольном приведении принадлежащих им объектов в соот-

ветствии с установленными нормами, 72 застройщика 

получили письменные разъяснения о порядке получения 

разрешения на строительство. Больших временных затрат 

требует судебно-исковая деятельность, которую настой-

чиво инициирует Администрация Ханты-Мансийска. В 

среднем от трех месяцев до полугода уходит на реализа-

цию одного судебно-исполнительного производство (су-

дебное заседание, принятие решения, направление на ис-

полнение судебным приставам, работа судебных приста-

вов). Тем не менее, за период 2013-2014 года удалось до-

биться положительного решения с разной стадией реали-

зации по 44 самовольным постройкам: 10 исковых требо-

ваний Администрации города удовлетворены судом и 

участки освобождены, 16 ответчиков либо добровольно 

снесли вторые этажи, либо обязались это сделать в бли-

жайшие сроки, по 5 объектам судебные иски также удов-

летворены, еще по 9 — уже ведется исполнительное про-

изводство, некоторые незаконные собственники пытаются 

обжаловать действия Администрации города и подают 

апелляцию. «Как нам сегодня объединить усилия и выра-

ботать общий механизм взаимодействия, который бы 

препятствовал незаконной деятельности и остановил не-

гативные процессы в Ханты-Мансийске? Как создать ат-

мосферу неприятия тех, кто систематически нарушает 

закон?». С таким призывом обратился к участникам со-

вещания Глава Администрации, подчеркнув, что речь 

идет также и об авторитете власти, в целом. В заседании 

приняли участие 12 руководителей региональных ве-

домств – Ханты-Мансийской межрайонной прокуратуры, 

полиции, УФМС, следственного отдела, налоговой служ-

бы, МЧС, службы судебных приставов, государственной 

регистрации, кадастра и картографии, по надзору в сфере 

защиты прав потребителей, контролю в сфере природо-

пользования, охраны окружающей среды, жилищного и 

строительного надзора. Участники встречи подробно об-

судили несколько основных направлений. Ханты-

Мансийск – столичный город, а значит место проведения 

крупных мероприятий как общероссийского, так и меж-

дународного уровня во всех сферах и отраслях – от Эста-

феты Олимпийского огня, в которой принимали участие 

более 12 тысяч ханты-мансийцев, до IT форума с участи-

ем стран БРИКС, который сейчас проходит в Ханты-

Мансийске. Все события, как правило, имеют и общест-

венный, и политический вес, а значит, предъявляются 

повышенные меры обеспечения общественной безопасно-

сти. В этом смысле для столицы округа «будней» практи-

чески не бывает. Одним из основных и эффективных ин-

струментов оперативного контроля правопорядка являет-

ся высокая оснащенность города камерами видеонаблю-

дения. Как подчеркнул Максим Ряшин, это зарекомендо-

вавшая себя общемировая практика, которой пользуются 

все европейски столицы, где до 20% преступлений рас-

крывается с помощью оборудования фото- и видеофикса-

ции. Начальник отдела по вопросам общественной безо-

пасности и профилактики правонарушений Андрей Куз-

нецов проинформировал, что на данный момент в Ханты-

Мансийске установлено 118 камер видеонаблюдения. Од-

нако существенная часть из них, которая была передана в 

собственность муниципалитету, уже морально устарела. 

Обратил на это внимание и Владимир Зуенок, и. о. замес-

тителя руководителя Ханты-Мансийского межрайонного 

следственного отдела СУ СК России по ХМАО-Югре, 

который привел пример, когда фото- и видеоматериалы 

были такого низкого качества, что использовать их в ма-

териалах следствия было невозможно. М.Ряшин обратил 

внимание, что комплексы фото- и видеофиксации, приоб-

ретенные в последние 2 года – это высокотехнологичное 

современное оборудование, и работу в этом направлении 

Администрации города намерена продолжать. Замести-

тель Главы Администрации Андрей Шашков добавил 

также, что сегодня достигнуты договоренности с управ-

ляющими компаниями, индивидуальными предпринима-

телями по подключению к единой системе безопасности 

30 «частных» камер. Участники совещания обсудили и 

ситуацию, сложившуюся вокруг точек, всем известных 

своей преимущественно дурной славой. Кафе «Каспий» и 

«Рай» — постоянные фигуранты криминальных сводок. 

Пожары, массовые драки, изнасилование и убийства… 

Говорить о нарушениях антиалкогольного законодатель-

ства или противопожарной безопасности даже не прихо-

дится. Только в этом году в полицию поступило 4 сооб-

щения о происшествиях в кафе «Ной», 9 – в кафе «Кас-

пий» и «Крал». Руководители контролирующих органов, 

в первую очередь, ссылаются на жесткие нормы 294-ФЗ, 

которые запрещают контрольно-надзорным органам про-

водить внеплановые проверки юридических лиц, даже 

если существуют очевидные к тому поводы и основания. 

Зачастую в тех обращениях, которые поступают от граж-

дан, от юридических лиц, в том числе, которые иниции-

рует Администрация города, недостаточно доказательств 

для принятия решения о необходимости проверки. Про-

куратура отказывает в согласовании проведения кон-

трольно-надзорных мероприятий. Именно объединение 

полномочий, направленное на достижение общей цели, 

позволит более эффективно, оперативно и системной вес-

ти борьбу с нарушителями закона. И почти все участники 

заседания однозначно высказали готовность к общей ра-

боте и выработке новых, может быть нестандартных под-

ходов к совместной деятельности. В частности, были най-

дены несколько конкретных решений. Например, как 

предложила Инна Милованова, начальник Ханты-

Мансийского управления по контролю и надзору в сфере 

охраны окружающей среды, объектов животного мира и 

лесных отношений Природнадзора Югры, можно рабо-

тать, не выходя на внеплановую проверку по 294-ФЗ, ос-

нования по которой жестко регламентированы, а действо-

вать в рамках Кодекса Российской Федерации об админи-

стративных правонарушениях. Наталья Ефимова, замес-

титель руководителя Управления федеральной службы 

государственной регистрации, кадастра и картографии, 

предложила уже сегодня включить те незаконные объек-

ты, информацией по которым располагает Администра-

ция Ханты-Мансийска, в график плановых проверок 2015 

года, который формируется всеми федеральными органа-

ми до 1 сентября этого года. Согласились руководители 
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контролирующих органов с необходимостью не формаль-

но, что зачастую бывает в ходе большого вала текущего 

документооборота, а адекватно реагировать на те обра-

щения Администрации города, в которых фигурирует 

собранная информация по незаконным объектам, неле-

гальной деятельности или иным негативным фактам, тем 

самым повысив «статус» этих обращений. Участники со-

вещания договорились ежеквартально встречаться в та-

ком расширенном составе, чтобы сверять позиции, зада-

вать друг другу вопросы, и поддержали предложение 

М.Ряшина, в первую очередь, сконцентрироваться на тех 

объектах, которые «на слуху» и требует решительных 

совместных действий. Также руководители контроли-

рующих органов выразили готовность подключиться к 

проблеме этнических взаимоотношений на территории 

Ханты-Мансийска, каждый в своей сфере деятельности, 

чтобы на ближайшем совещании обсудить данную про-

блематику, но уже с точки зрения практических решений. 

В завершении встречи Глава Администрации Ханты-

Мансийска поблагодарил собравшихся за готовность к 

диалогу, понимание и поддержку. «Приоритет всей нашей 

деятельности – законные интересы людей, благополучие 

ханты-мансийцев и спокойствие в нашем городе, а также 

соблюдение законов всеми без исключения. Достичь это-

го можно только единым фронтом». 

— Система управления финансами города – одна из са-

мых открытых и прозрачных в России 

С этой информации начала свой доклад исполняющая 

обязанности директора департамента управления финан-

сами администрации города Ирина Снисаренко на заседа-

нии совместной комиссии Думы города. Она рассказала, 

что Ханты-Мансийск впервые принял участие во всерос-

сийском конкурсе «Лучшее муниципальное образование 

России в сфере управления общественными финансами». 

В этом году он проводился по итогам работы муниципа-

литетов в 2013 году совместно с сообществом финанси-

стов России, издательским домом «Бюджет» при под-

держке Совета Федерации. В нем приняли участие 204 

муниципальных образования, среди них 94 городских 

округа и 110 муниципальных районов из 62 субъектов 

РФ. В результате, город Ханты-Мансийск стал одним из 

победителей в номинации «За открытость и прозрачность 

управления финансами» и спецноминации «За лучшую 

практику управления общественными финансами». «Я 

думаю, это наш общий успех, — сказала И.Снисаренко. – 

И общественное обсуждение бюджета, которое не первый 

год практикуется, и информация по параметрам бюджета, 

которую органы местного самоуправления предоставляют 

населению, и наша общая работа по формированию бюд-

жета, все это отмечено на таком высоком уровне». Далее 

исполняющая обязанности директора департамента 

управления финансами администрации города отчиталась 

перед депутатами о поправках в бюджет города. На засе-

дании комитета по бюджету Думы уже рассматривался 

этот вопрос. Было решено вынести его на заседание со-

вместной комиссии, т.к. по некоторым направлениям у 

депутатов возникли вопросы по обоснованию расходова-

ния бюджетных средств. Так, например, был задан вопрос 

о необходимости выделения дополнительных средств из 

бюджета на ремонтные работы в детском саду «Дюймо-

вочка». И.Снисаренко сообщила, что в бюджете города в 

этом году было предусмотрено 25 млн руб. как доля со-

финансирования из бюджета автономного округа на осу-

ществление капитального ремонта в этом детском саду. В 

связи с тем, что поступлений денежных средств нет, день-

ги городского бюджета в размере 2 млн руб. планируется 

направить на текущий ремонт. Кроме того, депутаты про-

сили разъяснить, на что именно планируется израсходо-

вать более 5 млн руб. в рамках проектирования участка 

дороги в микрорайоне, где находится пожарная часть. По 

информации департамента градостроительства и архитек-

туры Ханты-Мансийска, эта сумма будет направлена на 

изготовление проектно-сметной документации реконст-

рукции комплекса улиц (и проездов) Рябиновая, Посад-

ская, Югорская и Лермонтова. 2 млн руб. планируется 

выделить на реализацию проекта «Ханты-Мансийск – 

новогодняя столица». По словам Ирины Снисаренко, это 

меньше, чем было выделено в прошлом году. Средства 

будут направлены на изготовление и прокат презентаци-

онного ролика, обновление новогоднего сайта, тематиче-

ское оформление лайт-боксов, остановочных комплексов, 

разработку и печать баннеров, наружную рекламу, а так-

же проведение событийного мероприятия «Тепло Ханты-

Мансийска» (вязание шарфа всем городом). Депутаты 

одобрили эти решения, но при этом указали, что, напри-

мер, для реализации проекта «Ханты-Мансийск – ново-

годняя столица» необходимо привлекать инвесторов, а не 

использовать только средства бюджета. «Этот проект, 

скажем так «фишка» нашего города, и хорошо, что он 

реализуется, — отметила депутат Думы города Любовь 

Корнеева. – Но при этом, я считаю, должен быть и обрат-

ный эффект. Городская казна должна пополняться от его 

реализации. И не обязательно это должно случиться зав-

тра, потому что еще нужно много работать для того, что-

бы сюда приезжало как можно больше туристов. Но в 

перспективе это обязательно». В завершение обсуждения 

вопроса директор МБУ «Управление по развитию туриз-

ма и внешних связей» Анна Линкер сообщила, что в мае 

текущего года проект «Ханты-Мансийск – Новогодняя 

столица» получил специальный приз в номинации «Со-

бытийное пространство» II Всероссийский конкурс в об-

ласти событийного туризма. Сегодня его поддерживают и 

на региональном уровне. Кроме того, руководство депар-

тамента природных ресурсов и несырьевого сектора эко-

номики Югры предложило разработчикам проекта при-

нять участие в конкурсе на распределение и предоставле-

ние в 2014 году из федерального бюджета грантов на реа-

лизацию лучших событийных региональных и межрегио-

нальных проектов по развитию культурно-

познавательного туризма в рамках подпрограммы «Ту-

ризм» государственной программы Российской Федера-

ции «Развитие культуры и туризма». 

Ямало-Ненецкий автономный округ 

Надымский район 

— Для ямочного ремонта надымских улиц используются 

передовые технологии 

Специалисты МУП «Городское коммунальное управле-

ние» приступили к дорожным работам с использованием 

передовых технологий. Впервые в Надыме применили 

струйно-инъекционный метод ямочного ремонта. Это 

стало возможным благодаря приобретению американской 

установки Magnum производства компании Crafco. Спе-

циализированная машина позволяет снизить трудозатраты 

на операции, выполняемые вручную, в разы сократить 

расход материала и время проведения работ. Агрегат 

управляется специально обученным работником. С по-

мощью установки за 20-30 минут устраняется выбоина 

среднего размера. Таким образом, существенно увеличи-

вается дневной объем выполненных работ. Специалисты 
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отмечают, что машина с пневмонабрызгом – выгодная 

покупка по многим параметрам. Для ямочного ремонта 

актуально использование автоматизированной системы 

струйно-инъекционного метода, основанного на примене-

нии однородной быстрореагирующей битумной эмульсии 

и чистого щебня, который под давлением вносится в ре-

монтируемый участок. Во время укладки основа полно-

стью уплотняется до получения необходимого профиля 

отремонтированной дороги. «Изучив опыт зарубежных 

стран и различных регионов России, мы пришли к выво-

ду, что данная установка гораздо надежнее отечествен-

ных, маневреннее и проще в управлении», — пояснил 

директор МУП ГКУ Денис Мельников. 

Новый Уренгой 

— Эффективность антикоррупционной деятельности в 

сфере жилищно-коммунального хозяйства должна быть 

выше 

Губернатор ЯНАО принял участие в заседании Совета 

при Полпреде Президента РФ в УрФО по противодейст-

вию коррупции. На заседании Совета при Полномочном 

представителе Президента РФ в Уральском федеральном 

округе по противодействию коррупции, которую с глава-

ми регионов, входящих в УрФО, провел Игорь Холман-

ских, обсудили вопрос деятельности органов исполни-

тельной власти и органов местного самоуправления по 

повышению эффективности антикоррупционной деятель-

ности в сфере жилищно-коммунального хозяйства. Гу-

бернатор Ямала в своем докладе отметил, что сфера ЖКК 

содержит немало коррупционных рисков ввиду своей 

сложности, многоплановости и значительных объемов 

денежных средств (в 2013 году объем средств на под-

держку ЖКХ округа превысил 10 млрд руб. Это – 8% от 

общих расходов окружного бюджета и почти 30% от об-

щей валовой выручки региональных поставщиков энерге-

тических и коммунальных ресурсов). В силу этого план 

мероприятий по противодействию коррупции в данной 

сфере на Ямале реализуется на постоянной основе. Значи-

тельное внимание уделяется исключению коррупционных 

факторов и рисков на этапе подготовки, обсуждения и 

утверждения нормативных правовых актов автономного 

округа. Все они размещаются на официальном Интернет-

сайте исполнительных органов госвласти Ямала и прохо-

дят антикоррупционную экспертизу. Д.Кобылкин проин-

формировал Полпреда Президента РФ о том, что во всех 

муниципалитетах округа созданы и работают межведом-

ственные советы при главах администраций по противо-

действию коррупции, а информация о работе регулярно 

размещается на официальных сайтах. Кроме того, во всех 

городах и районах округа созданы рабочие группы или 

комиссии по рассмотрению обращений граждан, связан-

ных с ростом платы за коммунальные услуги. Действен-

ным механизмом общественного контроля за деятельно-

стью управляющих организаций стали советы многоквар-

тирных домов, которых в регионе уже 726. «Уполномо-

ченным органом госвласти ЯНАО в сфере энергетики, 

ЖКК и госрегулирования тарифов является департамент 

тарифной политики, энергетики и жилищно-

коммунального комплекса. Его официальный сайт обес-

печивает раскрытие информации как о деятельности де-

партамента, так и о ресурсоснабжающих организациях на 

территории Ямала в соответствии с установленными 

стандартами. Действуют и электронные сервисы, которые 

дают возможность контролировать цены на электроэнер-

гию юридическим лицам и воспользоваться калькулято-

ром коммунальных платежей гражданам», — сказал Гу-

бернатор ЯНАО, подчеркнув важность информационного 

сопровождения мероприятий, направленных на противо-

действие коррупции. Это достигается посредством нала-

женного взаимодействия со СМИ, а также работой офи-

циальных сайтов в Сети. Целью этой работы Дмитрий 

Кобылкин назвал доведение аналитической информации 

до потребителей по наиболее актуальным правовым во-

просам в сфере ЖКХ. Отметим, что за первое полугодие 

текущего года в региональных и муниципальных СМИ 

было размещено около 140 публикаций по проблемам 

ЖКХ. Кроме того, с 2011 года в округе работает офици-

альный интернет-портал «ЖКХ-Ямал.РФ». Сегодня число 

его постоянных посетителей достигло 50 тысяч человек 

(это 10% населения округа). Традиционными на Ямале 

стали совместные мероприятия с участием представите-

лей общественных объединений: в том числе, в теле- и 

радиоэфире организуется обсуждение законопроектов и 

актуальных тем по вопросам жилищно-коммунального 

хозяйства, проходят тематические «круглые столы». 

Должностные лица исполнительных органов госвласти 

ЯНАО и органов местного самоуправления приняли уча-

стие в 230 радио- или телепередачах (за 1 квартал 14 г.). 

Губернатор ЯНАО сказал, что с 2013 года на Ямале ак-

тивно работает Региональная общественная организация 

«Центр общественного контроля и просвещения в сфере 

жилищно-коммунального хозяйства автономного округа», 

деятельность которой направлена на поиск удобных и 

эффективных способов защиты прав потребителей, опе-

ративного реагирования на существующие проблемы и 

нарушения в этой сфере. 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

«Независимая газета» 

— Минрегионразвития одобрил проект укрупнения Челя-

бинска 

Проект укрупнения Челябинска стал одним из трех рос-

сийских «пилотов», одобренных федеральным Минреги-

онразвития. «Большой Челябинск» планирует объединить 

областной центр с городами-спутниками и некоторыми 

прилегающими районами. Агломерация включает Челя-

бинск, Копейск, Сосновский, Коркинский и Красноар-

мейский районы. В результате такого объединения полу-

чится город с территорией в 6815 кв. км и населением 

почти в 1,5 млн человек. По замыслу авторов проекта, его 

реализация позволит муниципалитетам эффективнее ре-

шать вопросы привлечения инвесторов, реализовывать 

инфраструктурные проекты, и она при этом впишется в 

реализацию проекта реформы органов местного само-

управления. На кооперацию муниципалитетов региональ-

ные власти были готовы выделить 15 млн руб. в течение 

двух лет. Пока перед создателями агломерации стоит це-

лый ряд проблем, связанных с тем, что понятие «межму-

ниципальной собственности» отсутствует в Бюджетном 

кодексе и каждый муниципалитет имеет право тратить 

бюджетные средства только на принадлежащие ему объ-

екты. 

«Приморская газета» 

— Реформа в работе 

В регионе приступили к работе над проектом реформиро-

вания системы местного самоуправления (МСУ). В связи 

с поправками в 136-й и 131-й федеральные законы за пол-

года властям предстоит выстроить модель управления в 

каждом муниципалитете. По словам экспертов, крупным 
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городам края должна подойти такая схема, как сити-

менеджмент. На прошлой неделе в администрации При-

морского края прошло первое заседание рабочей группы 

по разработке проекта реформы местного самоуправле-

ния. Как ранее сообщала «Приморская газета», в мае это-

го года Президентом РФ был подписан закон об измене-

ниях в системе МСУ. Норматив внес поправки в 136-й ФЗ 

«Об общих принципах организации законодательных 

(представительных) и исполнительных органов государ-

ственной власти субъектов РФ» и 131-й ФЗ «Об общих 

принципах организации местного самоуправления в РФ». 

Согласно документу, регионам предоставляется право 

самим определять способы избрания глав муниципальных 

образований – напрямую населением или из состава пред-

ставительного органа власти, а также формирование всех 

органов МСУ на своей территории. Эта новация распро-

страняется и на вводимый законом новый тип муници-

пального образования – города с районным делением. 

Кроме того, будут введены два новых типа муниципаль-

ных образований – городской округ с внутригородским 

делением и внутригородской район. Поправки в 136-й ФЗ 

также дают возможность осуществлять перераспределе-

ние полномочий между органами местного самоуправле-

ния. До 1 января 2015 года органы местного самоуправ-

ления осуществляют решение вопросов местного значе-

ния в соответствии с 131-м ФЗ в старой редакции, уточ-

нила начальник отдела по обеспечению законодательной 

деятельности губернатора Приморского края Елена 

Смольникова. За полгода должна быть выполнена работа 

над изучением мнений населения, обработка их в кон-

кретные предложения от муниципалитетов и принятие 

закона Приморского края об МСУ. Такие задачи поставил 

собравшимся вице-губернатор Приморского края Алек-

сандр Ролик, возглавивший рабочую группу. – Рамочный 

закон будет регулировать вопросы, связанные с формиро-

ванием органов местного самоуправления, – заявил 

А.Ролик. – Параллельно мы проработаем законы, способ-

ствующие воплощению нашей реформы в нужном на-

правлении. По словам главы Артемовского городского 

округа Владимира Новикова, его округ согласен опробо-

вать на себе любую модель правления, в том числе и си-

ти-менеджмент. – На сегодняшний день в Артеме вы-

строена модель управления, поэтому мы готовы к экспе-

риментам, – заявил Владимир Новиков. Депутаты Хо-

рольского района поправки в федеральные законы уже 

обсуждали, но определиться со схемой управления на-

родные избранники сразу не смогли. – Депутаты посчита-

ли, что народные выборы должны остаться, – заявил глава 

Хорольского района Алексей Губайдуллин. – Над осталь-

ными возможностями новой системы управления мы еще 

работаем. По словам руководителя, сегодня метод «на-

родного голосования» в Хороле работает в ущерб муни-

ципалитетам. – Хорольский район делится на шесть посе-

лений. Глава одного из них не выполняет своих обязанно-

стей должным образом, – заявил на заседании Алексей 

Губайдуллин. – И я не имею полномочий наказать его, 

ведь он был избран народным голосованием. Поэтому я за 

назначение глав. Крупные города Приморья уже выбрали 

сити-менеджмент как систему правления на территориях, 

заявила «Приморской газете» секретарь регионального 

политического совета партии «Единая Россия» Людмила 

Талабаева. – Находка уже готовится к выборам сити-

менеджера, в Уссурийске будет такая же модель, – уточ-

нила Л.Талабаева. – По моему мнению, крупные города 

Приморья необходимо переводить на такую схему. В ос-

тальных образованиях нужно подходить к вопросу муни-

ципального управления индивидуально. Главное, чтобы 

каждая территория была благополучной. По мнению по-

литолога Виктора Бурлакова, система управления в При-

морье должна быть единой для всех муниципалитетов. – 

Набор компетенций везде одинаков, поэтому в этой си-

туации речь должна вестись о каком-то общем подходе, – 

заявил «Приморской газете» специалист. – Реформа исхо-

дит из тех целей, которые мы перед собой ставим. Счи-

таю, что для Приморья сити-менеджмент – самое опти-

мальное решение. Но ответственность тогда ляжет на 

плечи губернатора. Делегируя ряд полномочий муници-

палитетам, можно сделать сильную систему самоуправ-

ления, но тогда и контролировать их будет крайне про-

блематично. 
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